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DURANGO, DGO.
Vecinos de la colonia División

del Norte vieron cómo Toño
Ochoa les resolvió de inmediato
sus peticiones al participar en el
programa Hablemos de Frente, tal
como lo ha hecho desde el inicio
de su administración, ganándose
así la aprobación ciudadana que
lo mantienen en el top 10 de los
alcaldes del país.

Con la rehabilitación de
luminarias, áreas verdes,
construcción de rampas,
señalización, más vigilancia,

talleres para niños y atención
psicológica, Toño Ochoa
respondió a los vecinos en la
plaza de las Tres Monedas.

Sobre la aceptación ciudadana,
la encuestadora Rubrum colocó a
Toño Ochoa como el mejor alcalde
del estado de Durango, con 7.43
puntos en el indicador
Desempeño, 6.20 en Servicios
Públicos, 8.03 en Cercanía y 5.86
en paz social.

A nivel nacional, Toño Ochoa
también se mantiene en el top 10,
por ser uno de los de mayor

aprobación, ya que en la encuesta
publicada por Massive Caller
obtuvo el séptimo lugar con 64.9
por ciento de respaldo de los
duranguenses. 

Las estadísticas muestran que se
ha ganado la confianza, de hecho,
es el octavo con mayor
confiabilidad, lo cual también
confirmaron jefas de familia de
“la División”, como Evelyn
Ruvalcaba, quien reconoció que
Toño Ochoa da respuesta
inmediata a necesidades como
atención a la salud.

Toño Ochoa, entre los 10
mejores alcaldes del país 
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Están empezando a suceder
cosas en Durango, a tan solo
nueve meses del gobierno de
Esteban Villegas se cristaliza la
llegada de nuevas empresas que
traerán alrededor de mil nuevos
empleos de todo tipo y una
inversión alrededor de 120
millones de dólares, lo que fue
constatado por el Mandatario
Estatal al realizar un recorrido de
supervisión por las nuevas obras
de lo que serán las naves
industriales de tres empresas en
el Centro Logístico Industrial
(CLID).

“Lo estamos empezando a vivir,
eso nos tiene contentos porque le
estamos cumpliendo a nuestra
gente de Durango, cambiando la
parte económica; que haya
empleo y bien pagado”, comentó

el Ejecutivo Estatal, al recordar
que desde hace 15 años se
inauguró el CLID, que inició con
una empresa, pero ahora, se abre
un amplio panorama con más
industrias. 

Y es que, el estado tiene las
condiciones idóneas para la
atracción de inversiones, además
de contar con personas altamente
calificadas para poner en
operación nuevas compañías de
tipo industrial, destacó Villegas
Villarreal.

Agradeció la confianza de las
empresas por elegir a la entidad
para su instalación y reiteró su
respaldo para seguir brindando
las facilidades para la realización
de trámites gubernamentales y
que puedan llevar a cabo su
proceso de manera segura y
rápida. 

El gobernador, acompañado de
los directivos de las empresas de

Coficab, LS e-Mobility Solutions y
Multipack, así como de los
titulares de Comunicaciones y
Obras Públicas y Desarrollo
Económico, hicieron un recorrido
por las nuevas infraestructuras
manufactureras, en las que
constataron los avances, así como
las instalaciones
complementarias y mejoramiento
de los accesos; se espera que una
de las empresas pueda iniciar
proceso de instalación de
maquinaria a finales de este año. 

El Presidente de LS E-MOBILITY
SOLUTIONS México, Inho Jung,
destacó algunos de los atractivos

del por qué eligieron Durango
para su instalación, al subrayar
que en Durango capital se cuenta
con mano de obra altamente
calificada, gente muy preparada,
que es justo lo que requieren,
además de sus ventajas como las
universidades con carreras
relacionadas con la alta
tecnología, que son
fundamentales para el
corporativo.

El secretario de Desarrollo
Económico, Alfredo Herrera
Deras, añadió que la entidad ha
demostrado ser una tierra fértil
para las inversiones,  ya en este

corto tiempo se tiene en
negociación alrededor de 30
empresas en Durango y la región
Laguna.

“No es obra de la casualidad,
son las ganas de hacer cosas y el
gobernador ha puesto la
muestra”, expuso al indicar que
se trabaja de manera coordinada
con el equipo de la propia
Secretaría, tanto Durango como
en La Laguna, a su vez, con las
empresas que buscan generar
empleo, derrama económica y
que  son consorcios que atraerán
más inversiones en beneficio del
desarrollo económico del estado.

En solo 9 meses de
gobierno, con EVV ya se
construyen 3 plantas
industriales del CLID
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DURANGO, DGO.
La Facultad de Odontología de la

Universidad Juárez del Estado de Durango
ha ampliado su oferta educativa en el
área de posgrado con la aprobación de la
especialidad en Endodoncia por parte de
la Junta Directiva. Esta nueva opción se
suma a la maestría en Investigación y la
especialidad en Periodoncia e
implantología con las que se cuenta, lo
que fortalece a la institución, comentó el
jefe de la División de Estudios de
Posgrado e Investigación, Oscar Eduardo
Almeda Ojeda.

Dijo que el proceso de aprobación de la
especialidad en Endodoncia involucró un
trabajo arduo liderado por el director de
la Facultad, Gamaliel Ortiz Sarabia, y el
personal del posgrado de la institución.
Se tuvieron en cuenta la normativa
institucional, los requisitos del Consejo
Nacional de Ciencia y Tecnología y la
Comisión Interinstitucional para la
Formación de Recursos Humanos en
Salud, los cuales establecen directrices
para esta especialidad, señaló.  

El programa de especialidad en
Endodoncia se creó como respuesta a la
necesidad de la sociedad de recibir

tratamientos con procedimientos de este
tipo, que tienen como finalidad la
preservación de las piezas dentales
dañadas. Las caries, que afectan a más del
90 por ciento de la población, son la
principal causa del deterioro de la raíz de
los dientes, lesión que requiere
tratamientos de endodoncia, lo que
demuestra la relevancia de esta
especialidad.

Además de considerar las necesidades
de la sociedad, se tuvo en cuenta la
demanda educativa de los estudiantes,
tanto aquellos que egresan de la UJED
como de otras instituciones. El programa

cumple con los criterios de calidad
establecidos por los organismos
pertinentes, lo que permitirá formar
profesionales capacitados para hacer
frente a las necesidades de la comunidad,
aseguró.

Almeda Ojeda comentó que se espera
que esta nueva oferta educativa esté
disponible a partir del semestre B de
2023. Actualmente, se avanza en los
requisitos para ingresar al Programa
Nacional de Posgrados, lo que contribuirá
a la excelencia académica y el
reconocimiento del programa de
especialidad en Endodoncia.

Crece el posgrado de la Facultad de Odontología UJED

Con finanzas sanas, vuelven
uniformes escolares: Gaby Hernández

DURANGO, DGO.
Con disciplina financiera se recuperó el

programa de uniformes escolares para las
y los niños y jóvenes de Durango,
consideró la diputada Gaby Hernández
López al reconocer la sensibilidad del
gobernador Esteban Villegas para apoyar
a los sectores más vulnerables.

“Este programa es resultado de las
acciones de saneamiento económico que
emprendió el gobernador desde el inicio
de su toma de protesta, con la intención
de dar resultados positivos a todos los
duranguenses”, puntualizó.

En entrevista recordó que durante la
campaña al gobierno del Estado la gente
pedía a Esteban que regresarán los
uniformes escolares para apoyar su
economía familiar, lo cual hoy se
convierte en un compromiso cumplido
hacia los duranguenses

La legisladora agregó que con la entrega
de los uniformes se garantiza la igualdad
e inclusión de todos los estudiantes de
educación básica del Estado, incluyendo
las comunidades indígenas, quienes
harán uso de un traje tradicional acorde
a sus usos y costumbres.

“Con la entrega de los 360 mil uniformes
también se impulsan los talleres sociales
de confección, lo cual genera empleo y
derrama económica local”, puntualizó la
representante popular.

Hernández López detalló que el

gobierno del estado ejerció 150 millones
de pesos en la fabricación de los
uniformes, mismos que tienen un valor
en el mercado de 700 pesos por su alta
calidad.

Finalmente, comentó que los nuevos
uniformes escolares se entregarán de
manera gratuita a las niñas, niños y
jóvenes que cursan la educación
preescolar, primaria o secundaria.
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Tras la reunión sostenida entre

empresarios el diputado Carlos
Maturino y Capufe, finalmente se
tomaron cartas en el asunto y la
Guardia Nacional cerró la caseta
ilegal que opera cerca de
Coscomate.

Un usuario compartió una
fotografía donde se observa esta
acción que formó parte de los
compromisos hechos con la IP, el
pasado lunes 26 de junio.

PRIMER COMPROMISO
CUMPLIDO 

Raúl Montelongo Nevárez,
presidente de la Cámara
Mexicana de la Industria de la
Construcción (CMIC) manifestó
que se tiene el primer acuerdo
cumplido por parte de la Guardia
Nacional al cerrar la caseta
alterna a la altura de Coscomate.

Manifestó que esto es un avance
en torno a la movilización que

hicieron como sociedad civil y
empresarios y con el respaldo de
los diputados Carlos Maturino y
Patricia Jiménez.

En el caso de la caseta de
Mesillas se desconoce si también
se aplicó la misma operación.

Recordó que anualmente Capufe
perdía mil millones de pesos y
quienes operaban de manera
ilícita esta caseta, ganaban 200
millones de pesos anuales, la
caseta tenía funcionando dos
años.

El Consejo Coordinador
Empresarial y diversas cámaras
que lo componen, así como los
legisladores ya mencionados y la
presidenta de Coparmex
estuvieron en una reunión con la
titular de Capufe el pasado 26 de
junio en Cuernavaca, asimismo
sostuvieron una reunión donde
participó el observatorio
ciudadano con el titular Nacional
de la Guardia Nacional.

Guardia Nacional
cierra caseta ilegal en
la super

DURANGO, DGO.

Durango fue la sede del acto de
cancelación de las estampillas
conmemorativas del Día del
Padre en la hojilla postal, con la
participación de las niñas y niños
de las primarias Elena Centeno y
José Loreto Barraza.

Con la cancelación, a partir de
este 29 de junio la estampilla

será puesta en venta para su
circulación en todas las oficinas
postales del estado de Durango,
posteriormente en todas las
entidades de México y 191 países
del mundo.

En el Museo de la Ciudad, la
directora del IMAC, Virginia Ruiz
Valles, se refirió a la relevancia de
este momento, ya que los
timbres cancelados se convierten
en objetos coleccionables que

preservan la memoria cultural y
permiten apreciar la belleza del
diseño artístico.

La estampilla es un homenaje a
la paternidad, en el marco del
recién celebrado Día del Padre,
explicó por su parte Hiram
Hernández Álvarez, gerente de
Correos de México en Durango,
agradecido por “la oportunidad
de hacer la cancelación en este
bellísimo lugar”.

Durango es mundialmente reconocido
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
En este momento existen 11

incendios forestales activos,
aunque se consideran bajo
control, según el reporte de la
Secretaría de Recursos Naturales
y Medio Ambiente que encabeza
Claudia Ernestina Hernández
Espino.

La superficie que se ha
afectado hasta el momento es
de 62 mil 778 hectáreas con un
total de 324 incendios
forestales; una cantidad en
número de incendios mayor a
los 269 que se había registrado
durante el 2022 a la fecha, sin
embargo, la superficie dañada
es menor, ya que el año pasado
se tenían afectadas 86 mil 124
hectáreas hasta esta fecha.

La mayoría de los incendios

forestales se ha registrado en el
municipio del Mezquital con
130 y una afectación de 20 mil
432 hectáreas, le sigue el
municipio de Pueblo Nuevo con
63 incendios forestales y una
superficie afectada de 10 mil
153 hectáreas. En cuanto a
número de incendios en tercera
posición se encuentra el
municipio de Durango con 39 y
tres mil 437 hectáreas afectadas,
Tamazula tiene 24 incendios
registrados en esta temporada y
ocho mil 645 hectáreas
afectadas, San Dimas estaría en
quinta posición con cinco mil
116 hectáreas afectadas y un
total de 15 incendios forestales.

En todo el mes de mayo de
este año, hubo 95 incendios
forestales y en lo que va del mes
de julio suman 96.

Prevalecen 11
incendios
forestales Durango, Dgo.

Luego de 70 años de espera,
vecinos de la colonia Santa María
verán pavimentadas tres de sus
principales calles, en las que se
invertirá 1.5 millones de pesos del
Presupuesto Participativo, afirmó
Toño Ochoa al dar el banderazo
de inicio de obra acompañado por
las familias vecinas. 

“Los duranguenses unidos
estamos cumpliendo nuestros
sueños, como ahora que se
acaban 70 años sin pavimento”,
expresó al reconocer el empeño
de la ciudadanía que salió a votar
en la consulta del 21 de mayo.

Alegría y agradecimiento fueron
notables en el inicio de la
pavimentación de calles como la
Providencia, ya que la señora y
vecina del lugar, Irene Díaz
Barrón, platicó que antes se
sentían “abandonados,
esperando esto por 70 años, pero
ya no”.

Y para que la familia siga
decidiendo, Toño Ochoa indicó
que el Presupuesto Participativo
aumentará 20 millones de pesos

para 2024, en el que “seguiremos
escuchando a los ciudadanos, son
nuestros jefes y tenemos que
servirles”.

Inician pavimentación en
la colonia Santa María 



Siguen
conflictos con
comerciantes
del Parque
Guadiana 
Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Comerciantes del parque
Guardiana se movilizaron y
tomaron la sesión de Cabildo,
protestando contra la presidente
de la Comisión de Actividades
Económicas y al alcalde le
pidieron que no olvide que ellos
también lo eligieron como
alcalde, no para que permitiera
que se les quitara su única fuente
de trabajo.

Los comerciantes del parque
Guadiana encabezados por José
Mario Manzanares se
manifestaron en Cabildo,
buscando que se les permita
trabajar, ya que cerca de 200
permisos no les han sido
renovados y ello afecta la
economía de muchas familias, los
deja sin sustento.

"Nosotros no queremos salir
afectados, queremos una mesa de
negociación queremos una mesa
de diálogo para solventar esos
asuntos no salir perjudicados y
luego nos digan váyase a su casa
como lo están haciendo... no nos
dan respuesta, no nos da nada, lo
único que nos están haciendo es
hostigarnos y como ellos ya no
podían seguir hostigándonos, nos
están mandando ahora a grupos
de ambientalistas a que
amedrenten", agregó.

Añadió que hay un contubernio
entre las autoridades, "ahorita
aquí en este plantón ya estamos
siendo amenazados”.

En concreto mencionó el
nombre de la presidenta de
Actividades Económicas, Arlina
Adame como ser parte de una
serie de mentiras y de falsas
promesas porque lo que quieren
es perjudicar al comerciante que
trabaja día a día para sostener a
su familia, aseguró que ellos no se
niegan a cumplir con algunas
reglas sin embargo bajo amenaza
y acoso no se va a avanzar.

Los comerciantes estuvieron en
el exterior del edificio donde se
desarrolla la sesión de Cabildo, en
calle Victoria e instalaron un
juego mecánico, teniendo como
fondo canciones de Paquita la del
Barrio.

VIERNES 30 DE JUNIO DEL 2023 7WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
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No más deudas de
padres de familia
para comprar
uniformes escolares

DURANGO, DGO.
Con los uniformes escolares

gratuitos que entregará el
gobierno de Esteban Villegas para
el próximo ciclo escolar, mis
papás ya no se van a preocupar
por pedir préstamos para
completarlos, ya que están muy
caros, dijo José Alejandro Herrera
Ravelo, alumno de la secundaria
Armando del Castillo Franco, al
expresar su emoción por los
nuevos modelos.

Durante la presentación de los
nuevos uniformes escolares que
entregará el gobierno del estado
para niñas, niños y jóvenes de
educación básica, se dieron cita
alumnos de diferentes escuelas
en el Auditorio del Pueblo, donde
conocieron los modelos y colores
de las prendas que portarán para
sus clases, los cuales, coincidieron
en que les darán seguridad y
podrán realizar sus distintas
actividades de forma cómoda.

“Está bien que el gobernador
regrese los uniformes, a mí me
costó muy caro el del año pasado
y en este ciclo, mis papás ya no
tendrán que gastar en eso”,
comentó Víctor Samuel Guerrero
Morales alumno de secundaria.

Diego Emmanuel Heredia
Ontiveros, de la escuela Anexa a
la Normal, agregó que le gustó
mucho este acto de calidad para
todos sus compañeros y
agradeció al Gobernador por
cumplir con ese compromiso que
se tenía. 

“Está muy bien este proyecto,
luego hay compañeros que no
tienen todos sus uniformes y así
ya todos vamos a andar igual”,
expresó Maximiliano Portillo
Soto, de la secundaria Anexa a la
Normal. 

Brenda Yesenia Ortiz Enríquez,
quien viajó a Durango desde
Pueblo Nuevo a conocer los
uniformes escolares, con alegría
dijo que es una oportunidad para
todos los niños contar estas
prendas de calidad, que además
fueron de su agrado por los
colores y más que nada, porque
son gratuitos, para más de 360
mil estudiantes.
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DURANGO, DGO.
La Universidad Juárez del Estado

de Durango ha emitido una
convocatoria para presentar
ponencias en el Tercer Coloquio
en Docencia Universitaria,
organizado por la Subsecretaría
General Académica. Se invita a
académicos que cuenten con
proyectos de investigación en el
área de innovación en ambientes
de aprendizaje o estrategias de
mediación pedagógica a
participar en este evento.

El coloquio se llevará a cabo los
días 3 y 4 de agosto en las
instalaciones de la Facultad de
Ciencias Exactas, como respuesta
a las peticiones realizadas por los
académicos que participaron en

el diplomado en Docencia
Universitaria celebrado en 2022,
según explicó la Dra. Rosa
Angélica Zamora Ríos, directora
de Desarrollo y Fortalecimiento
Académico.

Dijo que las propuestas pueden
ser enviadas a la Subsecretaría
General Académica, y tras una
revisión de su contenido, tendrán
la posibilidad de ser aceptadas y
presentadas en el coloquio.
Además, se programará la
exposición de carteles de los
egresados del diplomado, como
culminación de su participación
en dicha actividad académica.

Añadió que se buscarán temas
de interés que fortalezcan las
competencias docentes alineadas
con el Nuevo Modelo Educativo,

el cual requiere flexibilidad, uso
de tecnologías y una revisión de
la planeación de las materias
desde el enfoque por
competencias.

Señaló que, si bien, el modelo
educativo ya se presentó y fue
aprobado por la Junta Directiva el
año pasado, su implementación
es un proceso continuo, por lo
que las ponencias presentadas en
el coloquio contribuirán a su
desarrollo. Se enfatizará la
innovación en ambientes de
aprendizaje, ya que se reconoce
que esto fortalece las
competencias docentes. 

El objetivo principal es fomentar
el intercambio de experiencias y
conocimientos para mejorar la
implementación del modelo

educativo, especialmente en
relación con el uso de la
tecnología en el aula y la
modalidad híbrida, que permite
atender a los alumnos tanto en
clase como a distancia a través de
plataformas y videoconferencias,
remarcó.

Finalmente, reiteró que la
convocatoria está dirigida a todos
los maestros e investigadores de
la Universidad que estén

interesados en compartir su
experiencia en la aplicación de
estrategias de mediación
pedagógica y ambientes de
aprendizaje. Se espera la
participación de maestros de
diferentes especialidades, ya que
el uso de la tecnología puede
variar dependiendo del área de
conocimiento, como
matemáticas, derecho o ciencias
de la salud.

Se invita a docentes e investigadores al
Tercer Coloquio en Docencia Universitaria

DURANGO, DGO.

Les vamos a cambiar la vida,
para que las niñas, niños y
adultos mayores no se aíslen por
no escuchar bien, expresó el
gobernador Esteban Villegas
Villarreal, quien junto a su esposa
la presidenta del DIF Estatal,
Marisol Rosso Rivera, ponen al

alcance de todos, la campaña de
Auxiliares Auditivos gratuitos.

El Gobierno del Estado de
Durango, a través del Sistema
para el Desarrollo Integral de la
Familia, en conjunto con el
Patrimonio de la Beneficencia
Pública, facilitará auxiliares
auditivos sin costo alguno para
los municipios, región Laguna y la
capital.

El Ejecutivo Estatal recordó que

la fecha límite para solicitar su
aparato médico, es hasta el 4 de
julio y comentó que es papelería
muy sencilla la que se requiere
para ingresar al programa como
receta o resumen médico (Sector
Salud), INE, CURP, comprobante
de domicilio, elaboración de
formatos especiales (por parte del
área de Trabajo Social).

Sabemos que cualquier tipo de
discapacidad representa gastos y

a veces muchos sacrificios, por
eso vamos a ayudar a quien más
lo necesita con apoyos
funcionales que cambiarán la
vida de muchas familias, indicó
Marisol Rosso de Villegas, al
extender la invitación para que
acudan al DIF Estatal, ubicado
sobre bulevar José María Patoni,
cerca del hospital General 450.

“Gracias al apoyo de mi esposa
Marisol tenemos hasta el 4 de

julio para poder ingresar a quien
requiera aparatos funcionales
auditivos de todo el estado
completamente gratis, vale la
pena”, añadió el gobernador. 

Este apoyo a las familias
duranguenses, forma parte de las
acciones que emprende el
gobierno del estado para lograr la
igualdad, mejorar la calidad de
vida y el desarrollo integral de los
duranguenses.

Al alcance de todos, auxiliares auditivos gratuitos
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GÓMEZ PALACIO, DGO.

En Gómez Palacio, continúa el
programa permanente para
erradicar las plagas que pudieran
representar riesgos sanitarios
para la población, a través del
Departamento de Prevención
Social. 

Entre otras cosas, se fumiga
contra el mosquito transmisor del
dengue, garrapata e insectos
rastreros, informó José Antonio
Adame de León, titular de la
Dirección de Salud Municipal. 

Dijo el funcionario, que la
alcaldesa Leticia Herrera Ale ha
instruido a las dependencias
involucradas, para que acudan
con las brigadas a colonias y
ejidos, a fin de incrementar la
cobertura de fumigación y con
ello brindar seguridad a la
población. 

Con ello se busca evitar
contagios por picadura del
mosquito transmisor del dengue
o rickettsia, por picadura de
garrapata.  

Durante la presente semana, se
acudió a los ejidos Competencia,

El Jolo, colonia Fidel Velázquez,
Fraccionamiento La Feria, Villa del
Mar, Parque Hundido y mañana
acudirán a la colonia Sacramento
y a la López Portillo. 

Además, se atendió una petición
de la primaria del Ejido La Flor,
donde se fumigó contra
garrapata, mosquito e insectos
rastreros.  

Por último, el titular de Salud
Municipal señaló que se están
atendiendo todas las peticiones
ciudadanas que requieren las
cuadrillas de fumigación, en el
teléfono (871) 175-10-00 Ext. 306.

Atienden peticiones vecinales de fumigación

GÓMEZ PALACIO, DGO.
En días pasados se llevó a cabo

la demostración de “Círculos de
Lectura”, en los cuales
participaron alumnos de las
escuelas primarias del municipio
y donde personal bibliotecario
perteneciente a la Dirección de
Arte y Cultura de Gómez
participó como jurado. 

Melissa Reuter Pérez, titular de
la dirección, señaló que por
encomienda de la alcaldesa
Leticia Herrera Ale, la
dependencia a su cargo apoya
todas las actividades educativas y
la enseñanza de los niños
gomezpalatinos, pues son un

sector prioritario para la primera
autoridad municipal. 

Los “Círculos de Lectura”
llevados a cabo por la Supervisión
Escolar 03 de Educación Primaria,
con apoyo de Arte y Cultura,
tienen la finalidad de evaluar la
comprensión lectora de los
estudiantes. 

Los planteles escolares
participantes fueron: Escuela
Primaria 20 de Noviembre,
General Ignacio Zaragoza, Felipe
Ángeles y Prof. Rafael Valenzuela,
esta última, sede del evento que
contó con la participación de
alumnos de primero a sexto de
los turnos matutino y vespertino,
concluyó Reuter Pérez.

Alumnos de primaria participan en “Círculos de Lectura” 



GÓMEZ PALACIO, DGO.
Con el objetivo de mitigar los

efectos del calor y evitar que las
personas que por la naturaleza de
sus labores trabajan expuestas a
él, la Dirección de Seguridad
Pública Municipal de Gómez
Palacio, realiza recorridos por las
principales calles de la ciudad,
con el fin de dotar de agua fresca
a los comerciantes ambulantes,
“franeleros” y limpia parabrisas,
buscando mantenerlos
hidratados y así evitar que se
presenten los llamados golpes de
calor.

El titular de la dependencia,
Iván Torres Chávez informó que a
través del personal del
Departamento de Prevención del
Delito, se lleva a cabo esta labor,
la cual fue instruida por la
presidenta municipal Leticia
Herrera Ale, con el fin de cuidar la
salud de las personas que se ven
en la necesidad de trabajar en la
vía pública a pesar de las altas
temperaturas que actualmente se
presentan.

“Un oficial de Policía, no solo
está capacitado para detener a los
infractores de la ley, sino que
también desde la Academia de
Policía se fortalecen valores como
la empatía, por ello se
aprovechan los tradicionales
rondines y se complementan con
actividades como esta”, apuntó
Torres Chávez.

Por último, comentó que los

“viene viene” o "franeleros" del
centro de la ciudad, están
trabajando bajo las normativas
de Seguridad Pública y pueden
ser identificados con facilidad, ya
que portan su gafete de
acreditación, así como su chaleco
reflejante, lo cual brinda mayor

confianza a la ciudadanía. 
En ese sentido, se exhorta a

quienes aún no están registrados,
a acudir a las instalaciones de
Seguridad Pública con INE y
fotografía en fondo blanco, para
ser incorporados al padrón y
obtener su gafete.
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
El Ayuntamiento de Gómez

Palacio a través de la Dirección
de Educación Municipal, ha
preparado una serie de eventos
tendientes a conmemorar los
100 años del fallecimiento del
General Francisco Villa, entre los
que destacan una conferencia
impartida por Francisco Ignacio
Villa Betancourt, nieto del
ilustre revolucionario, quien
viene realizando un tour por
diversas ciudades de la
República, hablando sobre
temas concernientes al
Centauro del Norte.

Sofía Muruaga Escamilla,
titular de la dependencia, señaló
que los eventos darán inicio este
jueves 29 de junio en punto de
las 13:00 horas en el Salón
Benito Juárez de la Presidencia
Municipal, donde se impartirá la
conferencia “Las mujeres de
Villa”.

Además, se entregará la
Medalla Conmemorativa del 100
Aniversario Luctuoso de Pancho
Villa, a la alcaldesa Leticia
Herrera Ale, por su importante

labor y apoyo en la preservación
de las fechas históricas del
México.

Este mismo jueves en el
Centro de Convenciones
Francisco Zarco, en punto de las
15:00 horas se tendrá una tarde
de cine con la película:
“Vámonos con Pancho Villa”.

Continuando con los eventos,
para el viernes 30 de junio a las
9:00 horas en el Recinto de la
Revolución, se llevará a cabo
una plática, además de la
donación al Ayuntamiento de
Gómez Palacio de un
importante acervo. 

Ya por la tarde del mismo
viernes, a las 18:00 horas en el
Centro de Convenciones
Francisco Zarco, tendrá lugar la
conferencia y presentación del
libro “El Villa que me contaron”.

Estos eventos, señaló Muruaga
Escamilla, se llevan a cabo
gracias al interés que tiene la
presidenta Leticia Herrera Ale,
en dar realce y conmemorar las
fechas históricas del país, con el
fin de inculcar a los niños y
jóvenes, el interés por la
historia de México, concluyó

Conmemoran
centenario luctuoso
de Pancho Villa

Seguridad Pública brinda
apoyo a ambulantes para
mitigar el calor
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Con el objetivo de seguir
brindando a las mujeres
herramientas para su
capacitación y empoderamiento,
el Ayuntamiento de Gómez
Palacio a través del Instituto
Municipal de la Mujer puso en
marcha el Taller de Herramientas
Digitales para Emprendedoras, en
el cual se utilizan sus propios
dispositivos móviles para poder
comercializar productos de
diferente naturaleza en redes

sociales.
La directora de la dependencia,

Leticia Soto Soto, señaló que la
dependencia a su cargo sigue
fortaleciendo y empoderando a la
mujer, con diversos cursos con los
cuales pueden lograr su
autosuficiencia económica, por
ello ahora se puso en marcha el
mencionado taller en las
instalaciones del Instituto.

Manifestó que, para la
presidenta municipal, Leticia
Herrera Ale, es de suma
importancia brindar las
herramientas necesarias a las

mujeres con las cuales puedan ser
autosuficientes, logrando su
empoderamiento, de ahí los
cursos que se han puesto en
marcha con anterioridad como el

de soldadura, electricidad,
operadoras de quinta rueda y
ahora el Taller de Herramientas
Digitales para Emprendedoras.

El Taller se imparte en el

Instituto Municipal de la Mujer,
ubicado en calle Independencia
326 altos, colonia Centro para
mayores informes al teléfono
87117510 00 extensión 353 o 227.

Imparten en el IMM Taller
de Herramientas Digitales
para Emprendedoras

Seguridad Pública festeja a niños mediante
tardeada en “Feria Gómez Palacio 2023”

GÓMEZ PALACIO, DGO.
Entre gritos de júbilo y sonrisas,

más de un centenar de niñas y
niños celebraron la tarde del
miércoles su “Gran Tardeada” en
la Feria Gómez Palacio 2023”, la
cual consistió en consentir a los
menores, hijos del personal de
Seguridad Pública y Tránsito y
Vialidad, quienes tuvieron acceso
gratuito a las instalaciones,
donde disfrutaron de los juegos
mecánicos y de la gran variedad
de atracciones con las que cuenta
la Feria

El punto de reunión para el
mencionado evento, fueron las
instalaciones de la Dirección de
Seguridad Pública, donde se
pusieron a disposición 3 tranvías
para el traslado de los menores,
quienes divertidos por un payaso
fueron trasladados a la Feria
Gómez Palacio en punto de las
18:30 horas.

Iván Torres Chávez, titular de la
dependencia, dijo que este evento
se llevó a cabo gracias al interés
que la alcaldesa Leticia Herrera
Ale, ha demostrado desde inicios
de su administración en el
bienestar de los niños
gomezpalatinos, por lo que ahora
tocó consentir a los hijos de
quienes velan día y noche por la
seguridad de la ciudadanía.

La rueda de la fortuna, carrusel,
el gusanito y los carros chocones,
fueron unas de las tantas
atracciones que los menores

pudieron disfrutar durante su
estadía en la espectacular feria de
Gómez Palacio.

La sorpresa no quedó solo en los
juegos mecánicos, sino que
también, antes de dar fin al
paseo, cada uno de los ellos,
recibió una caja infantil de pizza
con su respectiva bebida, para
después acudir al espectáculo
sobre hielo del circo Roncaly.

Finalmente, Torres Chávez
agradeció el apoyo recibido por
parte de los elementos del GORIS,
Agrupamiento Violeta, Tránsito y
Vialidad y madres de familia,
quienes acompañaron a los
pequeños en este recorrido
recreativo.



Forbes 
Con un decreto publicado en el

Diario Oficial de la Federación, el
presidente Andrés Manuel López
Obrador declaró el 30 de junio
como el Día de la Guardia
Nacional.

“En el marco de la
conmemoración del ‘Día de la
Guardia Nacional’, con el objeto
de reconocer el heroísmo,
capacidad profesional, servicios a
la patria y demás hechos
meritorios, a las personas
integrantes que lo ameriten, se
entregarán los estímulos
establecidos en el artículo 113 del
Reglamento de la Ley de la
Guardia Nacional, conforme a la

disponibilidad presupuestal y
demás disposiciones jurídicas
aplicables”, detalló el decreto
presidencial.

Asimismo, se indicó que cada 30
de junio se promoverá el
desarrollo de eventos cívicos,
deportivos, culturales,
académicos y de adiestramiento
en las sedes de la Guardia
Nacional.

La nueva efeméride sustituye al
13 de julio que se conmemoraba
como el Día de la Policía Federal,
corporación que fue reemplazada
este sexenio por la Guardia
Nacional.

Este nuevo cuerpo de seguridad
ha sido la apuesta del gobierno de

López Obrador para responder a
la violencia en el país.

Su acto de de inauguración fue
justamente el 30 de junio de 2019
en el Campo Marte de la Ciudad
de México, una instalación
militar.

Si bien depende de la Secretaría
de Seguridad y Protección
Ciudadana, López Obrador ha
dado al Ejército el control
administrativo y operativo de la
Guardia; incluso, intentó plasmar
esto en las leyes secundarias,
pero la Suprema Corte de Justicia
de la Nación lo rechazó al
considerar que la Constitución
indica que debe ser una
corporación civil.

AMLO decreta el 30 de junio
como Día de la Guardia Nacional
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La senadora priista Claudia Ruiz
Massieu declinó a participar por
la candidatura presidencial de Va
por México (alianza integrada por
PAN, PRI y PRD) pues dijo que no
puede participar en un proceso
que puede caer en la simulación.

“He decidido no participar en el
proceso que impulsa el Frente
Amplio por México. Entre lograr
lo posible o hacer lo correcto, me
decido por lo segundo. (…) Esta
decisión no ronda en el poder ser,
sino en el deber ser. No es sobre
los requisitos, es sobre mis
principios. Ante los embates del
régimen, he sido congruente con

mis convicciones y he defendido
nuestras instituciones con
determinación”, declaró en un
video publicado en sus redes
sociales.

La priista, sobrina del
expresidente Carlos Salinas de
Gortari, comentó que en el
método presentado por los
partidos de oposición ve una

respuesta pragmática para
hacerle frente a las precampañas
que han iniciado las “corcholatas”
de Morena y señaló que en
congruencia con sus acciones, no
puede participar en un
procedimiento que puede caer en
la simulación.

“En congruencia, no puedo
participar en un proceso que

puede caer en la simulación. Si he
criticado y señalado que los
aspirantes oficialistas violan la ley
haciendo actos de precampaña,
no puedo hacer lo mismo. Si fui
una de millones de ciudadanos
que marchamos para defender al
INE, no puedo hacer algo que
para mí puede violar la ley
electoral”, declaró.

Claudia Ruiz Massieu declina a buscar
candidatura presidencial de Va por México



*** Sucesión presidencial
(9)
** Las posibles fórmulas de
la alianza Va por México

Para llevar un orden mas o menos legible,
iniciaremos con las posibles fórmulas que
pudieran ser encabezadas por mujeres
priístas y que tendrían que llevar un
compañero de cualquiera de otros dos
partidos, PAN y PRD, o bien de la sociedad
civil.

La primera es:
Gaby Hernández López-Jorge Alejandro

Salum del Palacio
Gaby Hernández López-Mario Salazar

Madera
Gaby Hernández López-Alfredo Herrera

Duenweg
Gaby Hernández López-Alfredo Herrera

Deras
Gaby Hernández López-Mario Salazar

Madera
Gaby Hernández López-José Antonio

Ochoa
Gaby Hernández López-David Ramos
Gaby Hernández López-Carlos Maturino

Manzanera
Aly Gamboa Martínez- Jorge Alejandro

Salúm del Palacio
Aly Gamboa Martínez- Mario Salazar

Madera
Aly Gamboa Martínez - Alfredo Herrera

Duenweg
Aly Gamboa Martínez- José Antonio

Ochoa
Aly Gamboa Martínez-Carlos Maturino

Manzanera
Yolanda de la Torre- Jorge Alejandro

Salum del Palacio
Yolanda de la Torres- Mario Salazar

Madera
Yolanda de la Torre- Alfredo Herrera

Duenweg

Yolanda de la Torre- Mario Salazar
Madera

Yolanda de la Torre- José Antonio Ochoa
Yolanda de la Torre- Carlos Maturino

Manzanera
Gina Campuzano González- Arturo Yáñez

Cuellar
Gina Campuzano González- Luis Enrique

Benítez
Gina Campuzano González- Ismael

Hernández Deras
Gina Campuzano González-Jorge Herrera

Caldera
Gina Campuzano González-David Ramos
Gina Campuzano González-Ricardo

López Pescador
Gina Campuzano González-Ricardo

Pacheco Rodríguez
Verónica Pérez Herrera-Arturo Yáñez

Cuellar
Verónica Pérez Herrera- Ismael

Hernández Deras
Verónica Pérez Herrera-Luis Enrique

Benítez Ojeda

Estas fórmulas no tendrán mucho
problema en el orden en que aparezcan ya
que se considera que tienen arriba del 65
por ciento de preferencia electoral,
respecto a los candidatos que postulen MC
y Morenas con sus aliados.

Al igual que en otras fórmulas ya
mencionadas en anteriores entregas,
podría darse el caso de que pudieran estar
integradas por dos mujeres. 
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Salvo escasas excepciones, a buena parte
de los muchachitos de Guadalupe Taddei
habrá que decirles que sólo sirven para
hacerle los mandados a Andrés Manuel
López Obrador.

Y como él, deben seguir el mantra de que
a ellos no les salgan con eso de que la ley
es la ley.

En sus narices, el Movimiento de un solo
hombre y los opositores del Frente que se
le opone –sin la real participación de la
sociedad-- han violado y siguen violando
la Carta Magna y las leyes electorales, sin
que aparentemente se las huelan los
consejeros del Instituto Nacional Electoral.

Y es que, con dos votos en contra y uno
a favor, la Comisión de Quejas y Denuncias
del Instituto Nacional Electoral rechazó un
proyecto que proponía frenar las giras y
actos públicos de los aspirantes a
coordinador de defensa de la Cuarta
Transformación de Morena y aliados
aunque en realidad sean precandidatos a
la Presidencia de la República.

Ante ese resultado, la última palabra la
tendrá la Sala Superior del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la
Federación, ante una previsible
impugnación de Jorge Álvarez Maynez, de
Movimiento Ciudadano, quien interpuso la
denuncia en contra de Claudia Sheinbaum,
Marcelo Ebrard, Ricardo Monreal, Adán
Augusto López, Gerardo Fernández Noroña
y Manuel Velasco, por actos anticipados de
precampaña y de campaña de cara a la
contienda de 2024. Algo similar podría
suceder en el Tribunal de la materia
dependiente del Poder Judicial de la
Federación, al que los consejeros
cuatroteros le tiraron la pelota.

¿Va a ser así de aquí al conteo de los
votos que la ciudadanía emita dentro de
13 meses?

Todo indica que sí.
Porque ¡este INE vale para puritita

madre!
Sus consejeros cuatroteros carecen de la

mínima vergüenza.
Lo dicho. Sólo están ahí para hacerle los

mandados a López Obrador.
¿No cree usted?
La van a dejar en “visto”
Habrá que compadecer a la nueva titular

de Gobernación, Luisa María Alcalde.
A la pobre la mandó AMLO a firmar una

misiva dirigida a los ministros de la Corte,
dizque en su papel de vigilante de que se
cumpla en todos sus términos lo dispuesto
en la Constitución General… pero solo
para que no perciban más salario que el
que ya le pagamos por sólo una matiné
diaria –música de banda incluida-- a López
Obrador. Ojalá fuese para vigilar que el
Máximo Texto lo acataran, como deberían,
el tepetiteco y sus dizque colaboradores. 

¿O también mandaderos?
Porque, sumisa, acató la orden sin

siquiera chistar. 
Tomó ¡un marcador color violeta!, con el

cual no se estampan las rúbricas en
documentos oficiales. 

Se plantó frente a una cámara. 
Hizo como que en ese momento firmaría

la cartita. Y…
… ¡puro show!
O faramalla, como está de moda señalar.
No sé si ya hayan recibido la cartita en el

palacete de Pino Suárez vecino al Palacio
Nacional.

De lo que sí estoy seguro es que, hasta
los ministros cuatroteros Loretta, Yasmín
y Arturo –ni se diga doña Norma-- la van a
dejar en “visto”.

Esto es, ni la van a pelar.
¿Son “bisnes” de Zoé? ¿“Moches” pa’ la

campaña?
No hace mucho le platiqué aquí cómo

operan la mayoría de las adquisiciones en
el IMSS, todavía a cargo del precandidato
al gobierno de Chiapas Zoé Robledo…

… y, a pesar del “balconeo, siguen en las
mismas, a ciencia y paciencia del hijo del
ex mandatario chiapaneco obligado a
renunciar apenas tres meses después de
haber tomado posesión, por la irrupción
del EZLN…

… lo mismo que del contralor, Arturo
Orci, quienes reiteradamente se hacen de
la vista gorda o de plano ¿andan en la lela? 

Es Borsalino González quien, desde la
dirección de Administración, opera estos
verdaderos asaltos al patrimonio de
trabajadores, empleadores y del propio
gobierno de la 4T.

Los atracos consisten no sólo en
favorecer con jugosos contactos de
quienes aparentemente son sus socios, a
empresas castigadas por la Función
Pública, a quienes venden a sobreprecio
vía adjudicaciones directas –
principalmente en delegaciones como las
de Nuevo León y Jalisco-- hasta por 2 mil
millones de pesos…

Obvio, no son ni Zoé, ni Borsalino
quienes hacen la tarea sucia. 

Para ello usan a dependientes directos
del segundo, como Jorge de Anda y
Oswaldo Alcázar, entre otros.

Entre los cómplices de la iniciativa
privada –los favorecidos, pues-- de esos
fruncionarios anote usted a Aldo Díaz, de
Ethomedical –suspendida por Cofepris--,
Arnold & Jelga, Green N@w, SVG SAPI y
Distribuidora Sagitario…

… también a Claudio Burstin, de
Wellness Hospitalario…

… lo mismo que David García, de Med
Evolution…

… y a CVS Pharma, entre otras.
¿Dinerito pa’ la campaña?, ¿autorizados

por el inquilino de Palacio Nacional?,
vuelvo a preguntar.

Indicios
Una flagrante violación al texto

constitucional, en el que se señala que
todo mexicano tiene derecho a votar y a
ser votado, es cometida por el Movimiento
de Un Solo Hombre (AMLO) al excluir de la
“corcholatiza” no nada más a Yeidckol
Polevnsky, también al gobernador
indígena oriundo de Hidalgo César Cruz.
¿Eso también lo vigila Luisa Alcalde? * * *
La lista de “Notables de Morena”, salvo
escasas excepciones, pareciera la relación
de quienes deben ser indiciados por
delitos que van desde lesa humanidad
hasta saqueos al erario. Hugo López-Gatell;
Jenaro Villamil, del Sistema Público de
Radiodifusión del Estado Mexicano; Paco
Ignacio Taibo II, director del Fondo de
Cultura Económica; el deudor del Estado
mexicano Epigmenio Ibarra y Violeta
Vázquez Rojas Maldonado, todos ellos
afines a Sheinbaum Pardo. También Vidal
Llerenas, exalcalde de Azcapotzalco y el
senador Héctor Vasconcelos, ambos afines
a Marcelo Ebrard. Lo mismo que Bertha
Luján, expresidenta del Consejo Nacional
y madre de la secretaria de Gobernación;
la senadora Olga Sánchez Cordero;
Armando Bartra, Lorenzo Meyer y el
diputado local de la CDMX, Héctor Díaz
Polanco. Otros integrantes de la comisión
que será la encargada de elaborar el

Proyecto de Nación 2024-2030 son Elvira
Concheiro, ex de Pablo Gómez, tesorera de
la Federación y hermana de uno de los
subsecretarios de la SEP; Francisco Pérez
Arce, Luis Linares Zapata, María del
Consuelo Sánchez Rodríguez, Paloma Saíz
Tejero, el periodista Pedro Miguel –ghost
writter de casi todos los libros que llevan
la firma del actual Presidente de la
República--; el caricaturista Rafael Barajas
Durán (a) El Fisgón, y Víctor Suárez Carrera
* * * Abriendo subsecciones de la gustada
y tragicómica sección de “las mentiras” de
la mañanera, Elizabeth García Vilchis
celebra el segundo aniversario de su
lamentable irrupción en medios de
comunicación. Un deleite para los
creadores de memes y reels chuscos. * * *
Seguro que López Obrador no tenía
contemplada a Xóchitl Gálvez como
posible contrincante de Claudia
Sheinbaum. Deben estar temblándole las
piernas ante la posibilidad de un debate
entre la senadora hidalguense y la ex
mandataria de CDMX. La aún legisladora
ha irrumpido con fuerza. * * * * * * Y ni
modo: ¡Chairos, a asolearse! Y a pedir la
reelección de AMLO, este sábado, en la
plancha del Zócalo. ¡Disfruten su Boing y
su torta fría de queso de puerco! * * * Por
hoy es todo. A usted le deseo, como
siempre, ¡buenas gracias y muchos,
muchos días!



“La mayoría de las cosas
decepciona hasta que las
miras más profundamente”:
Graham Green

● Frente Amplio Opositor, piedra en el
zapato de AMLO

● En los últimos cuatro años se
registra corrupción al alza

● AICM: entregan otro control
aeroportuario a la Marina

El Frente Amplio por México ha caído de
la gracia presidencial. La mañanera ocupa
mucho tiempo en su difusión, lo cual es
revelador de la inquietud de quien maneja
el oficialismo, Morena y sus satélites PT y
Verde. Los calificativos se han multiplicado
y ahora llamó la atención del primer
mandatario el retiro de quienes aspiraban
a ser candidatos a la presidencia, uno de
ellos el de la senadora Lilly Téllez. Aunque
no se mencionó en el templete, está
también la renuncia de Sergio Aguayo
pero, así se sumarán otras no se detendrán
los trabajos, existen ya algunos acuerdos
y todavía el camino es largo.

La inclusión de la sociedad civil para
designar al candidato presidencial agrega
otro renglón de dificultad para los partidos
políticos nada acostumbrados a tomar en
cuenta a un tercero, sin embargo, tenemos
un sistema partidista y no hay otro
camino, se requiere de la marca para poder
registrarse y competir. Lo mejor por
suceder sería fuesen completamente
ciertas las expresiones presidenciales “ya
hicieron el acuerdo, yo tengo la
información, no lo diré todavía, esperen a
que pase su celebración… el lunes o
martes”.

Se observa ese raro interés del
tabasqueño quien debiera ocupar su
tiempo en gobernar. Lilly Tellez y Aguayo
destaparon a tiempo no es México lo
importante para ellos, se presentaron
buscando una oportunidad personal, los
daños y la problemática ciudadana poco
importa. Los retiros, las renuncias, dañan
la posibilidad de publicitar una unidad
necesaria para poder encontrar a quien
será el adversario del presidente porque,
aún y cuando no aparezca su nombre en
la boleta electoral, no podemos
engañarnos y pensar son realmente sus
corcholatas quienes dominarán el próximo
escenario. Ahí están ya muy puestos
quienes redactarán el Proyecto de Nación
a seguir por la corcholata ganadora.

Como se recordará, un grupo de 11
personas de la sociedad civil, ex consejeros
del INE e IFE y una ex magistrada
presidente del Tribunal Electoral,
denominados popularmente mini INE,
propusieron encargarse de una elección
primaria abierta a la ciudadanía sin
involucrar a los partidos, ante las
limitantes legales de hacer proselitismo
antes de tiempo. Marko Cortés, Alejandro
Moreno y Jesús Zambrano, dirigentes del
PAN, PRI y PRD, respectivamente, al ver a
sus partidos difuminados en ese esquema,
volvieron al planteamiento partidista, lo
cual se confrontó con las condiciones
planteadas por algunos integrantes como
Sergio Aguayo, Mariclaire Acosta o
Guillermo Sheridad, quienes
condicionaron su participación a la
independencia de los partidos.

El método de selección, dado es la
primera vez de la puesta en marcha de la
serie de acciones a realizar, tiene algunos
renglones que, para algunos, son absurdos
como es el caso de la recolección de 150
mil firmas. Se centran también en los
recursos, quien los tiene para girar dentro
del territorio nacional y cuanto aportarían
los partidos y quienes vigilarían no se
cometieran excesos ni se acercaran otros
apoyos cuyo surgimiento causara
resquemores. Sin duda este Frente supera
al movimiento morenista en las
condiciones requeridas para tener certeza
de contar con un candidato competitivo y
de trayectoria satisfactoria.

El próximo jueves se tendrá un
panorama más claro y habrá de hacer
notar se requiere de los partidos para
poder participar en la contienda. El
sistema vigente es partidista y esas
organizaciones deben tener claro no
logran hacer retornar la confianza en la
ciudadanía debido a sus malos gobiernos.
El PRI arrastra mala fama, se le liga a la
corrupción, se le culpa de los graves daños
del presente y, por si fuera poco está
lidereado por un personaje muy
cuestionado. El PAN demostró no tener
nivel para gobernar al país, de ahí tuviese
una breve estancia, apenas sí 12 años. El
PRD ha sido traicionado y justo por el
hombre al que encumbraron con su
franquicia. Así las cosas son estas
organizaciones las obligadas a una mayor
reflexión y aporte para alcanzar el retorno
de algunas simpatías.

Han ido surgiendo inconvenientes,
Antonio Crespo reveló, fue el PAN quien
siempre estuvo totalmente cerrado a la
participación de la ciudadanía. Marko
Cortés, dirigente panista, en reuniones con
organizaciones ciudadanas, paró a los
líderes de su partido: “olvídense, no va a
ver de eso, punto”. Crespo apuntó:

“Al final dijeron “que haya participación
ciudadana, pero no al 100 por ciento, lo
combinamos con encuestas y ponemos en
el órgano electoral también a los
partidos”, eso fue lo que hizo que nuestros
invitados dijeran “ahí si no”. Después de
este tropiezo, explicó Guadalupe Acosta,
del Frente Cívico Nacional, determinaron
la creación de dos órganos: el Comité
Organizador, con 13 integrantes, y el
Comité de Vigilancia, conformado por 7
integrantes de la sociedad civil y seis de
los partidos, y será el responsable de la
organización de la consulta interna final y
el resultado del 3 de septiembre.

EN CORRUPCIÓN, COMO CANGREJOS
La última publicación del Indice de

Capacidad para Combatir la Corrupción
(Índice CCC) elaborado por Americas
Society/Council of the Americas y la
empresa Control Risks, confirma va a la
baja en esta administración federal la
capacidad de México para combatir la
corrupción. Nuestro país cayó en sus
indicadores de combate a actos corruptos
por cuarto año consecutivo al obtener una
puntuación de 3.87 puntos de una máxima
de 10 puntos y se ubicó en la posición 12
de un total de 15 países de América Latina.
En el año 2019 la calificación de México en
el ranking fue de 4.65 puntos; en 2021, de
4.25 puntos, y en este año cayó a 3.87
puntos.

De acuerdo con el estudio, en los países
con puntuación más alta hay más
probabilidades de que los actores
corruptos sean llevados ante la justicia y
sean sancionados, mientras en los que
tienen menor puntuación presentan una
situación de impunidad continua. Los
indicadores están agrupados en tres
categorías: Capacidad Legal, Democracia e
Instituciones Políticas y Sociedad Civil y
Medios de Comunicación. Otras variables
consideradas son: la independencia de las
instituciones judiciales, la fuerza del
periodismo de investigación y la cantidad
de recursos disponibles para combatir la
llamada delincuencia de cuello blanco.

Los países considerados en el estudio y
su puntuación son: Uruguay, 6.99 puntos;
Costa Rica, 6.76; Chile 6.57; Perú, 5.53;
República Dominicana, 5.42; Panamá, 5.39;
Argentina, 5.07; Brasil, 4.83; Colombia,
4.78; Ecuador, 4.68; Paraguay, 4.61; México,
3.87; Guatemala, 2.86, Bolivia, 2.56 y
Venezuela, 1.46 puntos. De acuerdo con el
reporte, en territorio mexicano se registra
la tasa de violencia contra periodistas más
alta del mundo fuera de Ucrania. También
cuestiona el espionaje con Pegasus:
“Surgieron nuevas acusaciones sobre el
uso del software espía Pegasus en contra
de periodistas, activistas y el subsecretario
de Derechos Humanos de México”.

Nuestro país está por debajo del
promedio regional en la categoría de
capacidad legal y tuvo un retroceso
interanual de 14 por ciento en la variable
que evalúa a los organismos
anticorrupción. El reporte de World Justice
Projet explica: “El Estado de Derecho es un
principio de gobernanza en el que todas
las personas, instituciones y entidades

están sujetas al cumplimiento de la ley”.
De acuerdo con los resultados, el estudio
señala en México hay un “estancamiento
de la lucha contra la corrupción”. Lo peor
es que la corrupción pega en el círculo
cercano del presidente, en familiares y
amigos. Aparece también la triangulación
de dinero de Comisión Nacional de Cultura
Física y Deporte (Conade) a cargo de la
cuestionada Ana Gabriela Guevara; las
casas de Manuel Bartlett, actual director
de la CFE, y los negocios de su hijo León
Manuel Bartlett Díaz con el IMSS; los
negocios en el sector salud del ex delegado
Carlos Lomelí; las compras del IMSS a
empresas sancionadas; así como las
adjudicaciones directas, Segalmex, entre,
por desgracia, muchos otros.

Está de más señalar la inflación de los
presupuestos de las obras insignia de
AMLO: el Tren Maya y la refinería de Dos
Bocas, y la inutilidad del Aeropuerto
Internacional Felipe Ángeles /(AIFA), que ni
para el servicio de basura saca pues
generó 132 millones de pesos por la venta
de bienes y servicios el año pasado, pero
reportó gastos por 163 millones tan solo
en limpieza.

DE LOS PASILLOS
El presidente Andrés Manuel López

Obrador confirmó será la Marina quien
controle la totalidad de actividades del
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de
México. Estará al frente José Rafael Ojeda
Durán. Argumentó no se quiere llegar al
extremo de aceptar sea la terminal aérea
controlada por el narcotráfico, como en la
época de Genaro García Luna. También
corroboró la Semar se hará cargo de otros
aeropuertos, por ejemplo el de Ciudad del
Carmen, Campeche, y Ciudad Obregón,
Sonora… En tanto, la Secretaría de la
Defensa Nacional (Sedena) controla el
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles
(AIFA), y se hará cargo próximamente de
los aeropuertos de Tulum, Quintana Roo;
Campeche, Campeche; Puebla, Puebla, y
Nuevo Laredo, Tamaulipas…Se
encuentran también las áreas privadas de
aeropuertos como el de Monterrey, Nuevo
León y están en pláticas con el de Cancún,
Quintana Roo…

Y así, mientras se muestra el muñeco de
peluche con la imagen del tabasqueño,
desde el templete se lanzó un último
llamado a los ex trabajadores de la línea
Mexicana de Aviación para obligarlos a
aceptar la compra de la marca al precio
marcado por el presidente, porque no
pueden poner a volar a la aerolínea del
Estado. Les dice se están dejando engañar
por los abogados sin tomar en
consideración estos ex trabajadores son
profesionistas en su mayoría, o sea no
forman parte de sus “mascotas”… Se
minimiza, como se ha visto en asuntos
muy difíciles, el secuestro de los elementos
de seguridad en Chiapas y ni siquiera se
toma en cuenta hay entidades convertidas
en un infierno, de entre ellas Guerrero y
Michoacán…

A los 78 años falleció “la dama del buen
decir”, Talina Fernandez. Descanse en paz.
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Los propios corresponsales extranjeros en
Rusia no tienen la certeza de qué pasó hace
unos días en el país de Putin:  para Antón
Troianovski, corresponsal del New York Times,
lo acontecido es fruto de las ambiciones y del
enorme poder militar amasado por Prigozhin
con Wagner y las pugnas groseras y abiertas
de él con el ministro de Defensa, Serguéi
Shoigú y  Valeri Guerásimov, jefe del Estado
Mayor, por ver quién controlaba la logística de
la invasión en Ucrania y la apropiación de los
territorios. Troianovski aclara que no tiene la
suficiente información para definir si fue una
rebelión real o un autogolpe orquestado por
Putin. 

Los últimos acontecimientos en
Rusia no dejan a nadie indiferentes y hay que
ser prudentes a la hora de analizarlos, me dijo
Raúl González, coronel del ministerio de
Defensa de España.

El experto miembro de IDITESDE, un
think tank, especializado en temas militares
recordó que Prigozhin era un ala radical
alrededor de Putin que representaba una serie
de intereses ultranacionalistas muchos de
ellos militares y oligarcas que llevaban tiempo
pidiendo mayor contundencia en la invasión
de Ucrania.

¿Autogolpe orquestado por el propio
Putin para sacudirse a Prigozhin y de paso
purgar a los militares que llevan tiempo
criticándolo y urdiendo contra él? En la
opinión de Lucas Martín, analista y estratega
militar, que ha realizado diversas misiones con
la OTAN todo apunta hacia ese camino. 

“Analizando dicha maniobra es un autogolpe
para quitarse de circulación a gente que tal
vez estaba ganando demasiado apoyo en el
Kremlin o en la misma Duma; y de esa forma
acusarlos del desastre de Ucrania”, me dijo al
respecto.  

Estados Unidos esperaba que con las
sanciones contra Rusia y sus oligarcas, aunado
al apoyo militar y económico a favor de
Ucrania, tarde o temprano, salieran a la luz las
grietas alrededor del poder omnímodo de un
Putin con mentalidad imperialista. 

Desde el  Pentágono aventuraban
que parte de la cúpula de Putin, harta de la
guerra y de sus consecuencias, diesen un
golpe de Estado o inclusive que los propios
rusos se echasen a la calle para desmantelar
la autocracia que tienen encima. 

Incluso, en la prensa
norteamericana, llevaban meses especulando
con la posibilidad de que Putin fuese
traicionado y asesinado. Lo que a todos
sorprendió es que se utilizase a Prigozhin,
cabeza de Wagner, señalado por su
animadversión contra el titular de Defensa  a
quien llegó a responsabilizar de la falta de
suministros bélicos durante la toma de
Bajmut. 

La resistencia este invierno de las
valientes tropas  ucranias en  Bajmut ha sido

un punto de inflexión:  se  ha convertido en
una de las batallas más largas desde que inició
la invasión y ha sucedido en una ciudad de
41.6 kilómetros cuadrados que antes de la
guerra tenía casi 78 mil habitantes y que se
convirtió en un territorio necesario para
dominar por parte de los rusos por
encontrarse en el Donbás y también por sus
características industriales al ser además una
de las ciudades principales productoras de
vino espumoso de toda Europa del Este. 

Después de la fallida toma de Kiev,
recién iniciada la invasión, las voces de
estrategas militares muchos miembros de la
OTAN, mostraron su asombro por todos los
problemas logísticos, armamentísticos y en las
cadenas de mando en el ejército ruso. Siendo
uno de los ejércitos vencedores en la Segunda
Guerra Mundial y después, temido tras
adquirir la tecnología de la bomba nuclear,
hablar de las tropas rusas significaba hacerlo
de uno  de los ejércitos más poderosos del
mundo. 

La invasión dejó expuestas todas sus
debilidades. Hace algunos días, Anthony
Blinken, secretario de Estado de Estados
Unidos, hacía mofa pública de los errores del
Kremlin para dirigir a sus tropas y llegó a
subrayar su capacidad para fracasar.

Tanto González, como Martín, llevan
tiempo reiterando que alrededor de Putin hay
dos facciones con tensiones internas respecto
de la invasión:  un ala más dura que  quiere a
un Putin más contundente capaz de activar el
botón. 

A COLACIÓN
Lukashenko, declaró a la prensa de su país

que Prigozhin ya se encuentra en territorio
bielorrusio y confirmó que  acogerá a  cientos
de sus paramilitares del disuelto Grupo
Wagner. Lukashenko ha revelado que
Bielorrusa  construirá unas instalaciones con
fines militares para albergarlos. 

Por su parte en Rusia, circulan
rumores sobre la detención de Sergei
Surovikin, comandante de las fuerzas rusas en
Ucrania y que, al parecer estaba enterado de
las maniobras de Prigozhin. 

De acuerdo con el New York Times
citando a fuentes del Ministerio de Defensa de
Rusia, Surovikin estaría bajo arresto tras la
sospecha del Kremlin de mostrarse contrario
a los planes estratégicos de Putin sobre la
invasión de Ucrania y brindar su apoyo al líder
de Wagner. 

A su vez, el portavoz del Kremlin, Dmitry
Peskov, declaró a la prensa de su país, que
esperaba "mucha especulación en torno a
estos eventos" y pidió a los periodistas que
escribieran al ministerio de Defensa para
solicitar información al respecto de la
situación del general Surovikin.  Aquí está
claro que la figura de Putin no está debilitada
sino todo lo contrario saldrá más fortalecida
con acontecido en su país. 
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Duró lo mismo que una boda en Las
Vegas. Ése con el que la oposición buscaba
jugar su batalla rumbo a la elección de su
candidato o candidata presidencial. Ir a la
par de Morena y aliados, y así buscar la vía
para alcanzarle el paso. Hace apenas 72
horas conocíamos los detalles del proceso
que, aunque cuestionable, anunciaron PRI,
PAN y PRD junto a organizaciones civiles.
Este resultado de un acuerdo histórico
“para la democracia mexicana”, decía
Marko Cortés el lunes por la mañana,
porque, aunque similar al cuatroteísta, el
suyo sí estaba dentro del margen de la ley.
Y a pesar de los puntos que centraron las
críticas dentro y fuera de la alianza, estaba
listo, después de todo se trata de una
contienda que desde el minuto uno de la
actual administración ha exigido la
presencia de voces de la sociedad civil, así
como de personajes más ligados a la
estructura institucional del Estado que de
las cúpulas partidistas.

Más allá de la convocatoria a puerta
abierta y las 150 mil firmas, el Frente
Amplio por México se enorgulleció de que
junto a ellos se colocara el llamado
Consejo Electoral Ciudadano, un órgano
que se encargaría de la organización de
todo el proceso. Integrado por expertos
electorales, representantes de los partidos,
así como de un observatorio ciudadano
conformado por nueve personas, sería la
herramienta con la que darían rigor
democrático.

Hace 72 horas, insistimos, la oposición
logró colocarse en un lugar preponderante
en la agenda política del país, como hacía
mucho no lo hacía. Su anuncio fue incluso
tema de la conferencia de Palacio Nacional
al día siguiente, desde la perspectiva del
descrédito, por supuesto. Sin embargo,
aquel consejo apodado “mini INE” se
disolvió casi de inmediato, porque más
largo fue el previo al anuncio que el
tiempo que este consejo estuvo, sino
activo, siquiera configurado.

“En su momento aceptamos participar, a

título personal y de forma honoraria, bajo
la convicción de privilegiar la pluralidad
de visiones, el diálogo y, en todo
momento, actuar de forma autónoma e
independiente. El esquema bajo el cual se
llevará el proceso de consulta ha cambiado
respecto de lo originalmente planteado,
por lo que el grupo original tomó la
decisión de disolverse…”, expresaron en
una carta firmada todos sus integrantes,
Leonardo Valdés Zurita, expresidente del
INE; María del Carmen Alanís,
expresidenta del TEPJF; los exconsejeros
del INE, Arturo Sánchez, Marco Baños,
Rodrigo Morales; así como María Elena
Morera, Mariclaire Acosta Urquidi, Sergio
Aguayo Quezada, Teresa González, Rosa
María Mirón y Guillermo Sheridan.

No fue el único descalabro. Horas
después de esta disolución, Lilly Téllez,
una de las figuras opositoras más
sobresalientes con aspiraciones
presidenciales, anunció que declinaba su
participación en el proceso que el lunes
había sido presentado. También
argumentó desacuerdos en lo pactado.
Para la senadora no hay garantías para
hacer de ésta una contienda justa. Y sin la
lupa y el trabajo del Consejo Electoral
Ciudadano, el panorama no luce parejo
para quienes no cuentan con el respaldo
de una cúpula partidista. Su mini INE de
mínima presencia.

Ese espejo en el que esperaban verse
igual al rival, se opacó demasiado pronto,
porque mientras esto ocurría en la acera
opositora, en el frente oficial, el de la 4T,
se conformaba la  Comisión Especial para
la Elaboración del Proyecto de Nación para
profundizar la Transformación: 2024-2030.
Más de una veintena de figuras cercanas
al movimiento obradorista, sí, pero que
alimentan la narrativa del trabajo
organizado, lo que no han logrado
transmitir desde esa oposición que no ha
logrado sacudirse la idea de que llegó
tarde a una contienda más que anunciada.



Por Hinde Pomeraniec
Infobae 

Hola, ahí.
Sé, lo veo, los escucho, que para

muchos el tema de la Inteligencia
Artificial (IA) es algo lejano y
ajeno. Que lo perciben como una
película de ciencia ficción y,
justamente, no son amantes del
género. Que imaginan esto como
un relato de anticipación, algo
que sucederá cuando ya no
estemos en la Tierra, pero no.
Pero no.

No es así, ya está acá y aunque
pienses que no se trata de algo
que afecta de manera radical tu
vida tengo una noticia para darte:
sí lo hace.

Lo hace cuando te comés
durante unas horas una foto fake
del Papa con camperita Uniqlo
blanca o la supuestamente
inédita imagen de un joven
Rimbaud y también cuando
reenviás un video trucho dándolo
por bueno. Lo hace cuando leés
noticias (gran parte de los medios
ya utilizan formas de la IA para la
creación de sus materiales),

cuando escuchás música (a través
de IA, Lennon volvió a cantar con
McCartney) y cuando leés libros
(hay cada vez más textos creados
por IA ya sea como autor único o
a través de la figura de coautor).

Afecta tu vida para bien (te
ahorra un montón de tiempo al
traducir, por ejemplo, o al hacer
una búsqueda rápida de
información) pero también para
mal (cada vez se hace más difícil
detectar si hay un humano detrás
de las imágenes, las voces y las
palabras que “consumimos”; en
el mundo de la educación hay
terror —en gran parte por
desconocimiento— de los efectos
que pueda traer este cambio
alucinante).

Como ves, afecta tu vida quieras
o no.

Cuando ya no haya herencia
No soy experta en el tema y te

diría que empecé a leer más sobre
el asunto a partir de un Fui, vi y
escribí de hace unos meses.
Desde entonces tomé conciencia
de algo inquietante y es que
posiblemente seamos las últimas
generaciones con capacidad para

detectar el error y la mentira
porque somos los últimos
humanos que vivieron un mundo
sin internet. Voy a tratar de
explicarme.

Tuvimos una formación
convencional con maestros y
libros, a través de la transmisión
oral y escrita, y pertenecemos a

una sociedad humana que hizo de
la verdad un culto y un valor.
Nuestros hijos todavía detectan
mucho de lo que señalo como
“falta” porque, aunque nacieron o
crecieron con internet y luego con
las redes sociales, tienen sobre
ellos el efecto de nuestra
memoria y de nuestra formación,

de modo que hay una
transmisión, una herencia de esta
forma de conocimiento.

Pero eso se irá diluyendo, así
como se va diluyendo ahora
mismo la posibilidad de formarse
con expertos, ya como discípulos
o como asistentes. Me contaba
días atrás Flavia Costa que, cada
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vez más, esos expertos
(científicos, intelectuales,
ingenieros) acuden al ChatGPT
para que ejecute labores iniciales
o más sencillas que antes se les
encargaban a asistentes o a
becarios. Es decir que se está
perdiendo un espacio de
intercambio de un valor
incalculable para el aprendizaje
de un oficio o una profesión.

En las redacciones pasa algo
parecido: lo automático, lo que se
reproduce, lo que tiene cierto
margen de previsibilidad puede
ser llevado adelante por la
máquina, incluso adoptando
diversos estilos ya que van siendo
alimentadas con el universo del
conocimiento que los humanos
pre internet adquirieron y
trasladaron a la letra.

El estilo, aquello que nos
distingue y que es por lo tanto
nuestra singularidad, también
puede ser reproducido. Aunque
por ahora los resultados son algo
rústicos, el tema va camino a
perfeccionarse. En cualquier
momento, la inteligencia artificial
va a ser más “vos” que vos
mismo.

(Ahora que ambos están
muertos y ninguno puede ir
preso, mientras escribía esto me
acordé de una vez, durante mi
infancia, en la cual le rechazaron
un cheque a mi papá. La firma era
efectivamente de mi papá pero
por entonces era siempre mi
mamá la que los firmaba porque
él estaba ocupado todo el
tiempo… O sea, la firma de mi
mamá era más parecida a la firma
de mi papá que la suya propia).

Pero vuelvo a lo que se diluye en
esta era, a lo que dábamos por
férreo y comienza a derretirse de
manera irremontable y, en
función de esto, te doy un
ejemplo de algo que tal vez ya
hayas advertido. Vamos a hablar
de erratas (y ahí también se juega
algo del orden de la verdad, ya
vas a ver).

Posiblemente ya te hayas dado
cuenta de que mientras para
nosotros las erratas en un texto
siguen siendo como dagas en las
retinas, para los más jóvenes —
aún cuando sepan distinguirlas—
no tienen ese efecto. Y es que en
la era del vértigo y la abundancia
de información, la errata se
naturalizó.

Mientras que antes un texto con
erratas minaba la confianza en su
calidad, ahora es posible avanzar
en la lectura. Los más jóvenes no
ven en eso un problema. Si se
entiende el sentido del texto, la
errata se pasa por alto, es apenas
una mancha, no altera el
resultado. Hay ahí una idea de la
normativa de la lengua que

empieza a desvanecerse. Una
verdad de la lengua, me atrevo a
decir, que deja de tener peso. No
estoy emitiendo un juicio, trato
de atenerme a los hechos.

Y, entonces, pienso: ¿y si en el
futuro la verdad dejara de ser un
valor y se la pensara como una
construcción cultural del pasado?

En la última novela de Juan
Becerra, Amor, el escritor
argentino se arriesga a imaginar
cómo será contar una historia de
amor en el futuro, cuando ya no
exista el amor, precisamente. Y
cuando los humanos inventen
formas narrativas para intentar
entender cómo se sentía en el
pasado eso que se llamaba amor.
Qué les pasaba emocionalmente
a las personas cuando se sentían
y se reconocían a sí mismas
“enamoradas”.

Los protagonistas son dos, o
mejor dicho, son tres. Marcial
Ledesma y China del Río
(nombres de ficción para la pareja
enamorada), un poeta y una
editora y Julián Basualdo, un
sociólogo con ansias de narrador,
quien escribe un diario en el que
registra cómo es el proceso de
contar por escrito el romance de
Ana y Quiroga, los verdaderos
nombres de Marcial y China.
Basualdo los conoció en el Café
Brasil, en realidad los escuchó
hablar, y allí les ofreció escribir su
historia.

Es 2123 y pasaron poco más de
100 años de los hechos que se
narran. Ya no existen los libros de
papel y tampoco existe el amor
como lo concebimos hoy. Un tal
Juan José Becerra se decide a
compilar todo lo que aún existe
materialmente alrededor del
romance: el diario de Basualdo,
los mensajes de diverso tipo entre
los enamorados y entre ellos y el
narrador de su romance,
entrevistas y testimonios sobre
los protagonistas de esa historia
de amor.

A través de ese cruce de
formatos y géneros, el autor
busca explicar el amor, o mejor,
busca explicar qué y cómo era un
ser humano enamorado.

Entonces, insisto: ¿y si en el
futuro la verdad dejara de ser un
valor para las personas o como
sea que se llamen entonces
quienes se vinculen entre sí y lean
o consuman información y
textos?

¿Y si la ficción adquiriera la
forma dominante en términos de
valores? ¿Y si, DE VERDAD, el
mundo se convirtiera en un
festival de versiones que
compiten entre sí y terminara
predominando tal vez la de mejor
factura, la más efectiva o la más
bella y no la más verdadera?

¿Y si la verdad también
comenzara un proceso de
deconstrucción?

¿Y si, en el futuro, para rastrear
qué era la verdad los
investigadores se vieran
obligados a regresar a los libros
de papel?

Nuestras propias cositas
En una muy buena columna que

leí el domingo en eldiario.ar,
Tamara Tenenbaum hablaba
sobre el presente del yo yo yo y
las fake news y refutaba a quienes
anuncian con algo de pudor y
nostalgia el fin de la vida privada.
Por el contrario, para Tamara “ya
no hay otra cosa que vida
privada” y añade que lo que nos
confunde es la exhibición de eso,
es decir, que hoy la vida privada
se vive para afuera y nos hace
olvidar “la ausencia de lo
público”.

En el mismo texto, Tamara habla
de la verdad, dice que por
primera vez empieza a pensar
con menos recelo del concepto de
“posverdad” y señala que lo que
cree que ha desaparecido no es la
verdad en sí misma “sino la
lealtad hacia ella, hacia su
posibilidad, hacia la posibilidad

de construir algo que nos importe
más allá de nuestras propias
familias, nuestras propias
carreras, nuestras propias
cositas”.

Y hacia ahí creo que vamos. No
sé si será una era de posverdad o
de verdades. No sé si habrá para
entonces una memoria del valor
que tuvo y aún tiene la verdad
para nuestras generaciones. Sí
sospecho que los cambios
conceptuales van a ser
descomunales. Que si hasta hace
poquito veíamos a los algoritmos
como los nuevos editores, ahora
esa figura vuelve a sufrir una
metamorfosis.

Tal vez, lo que se necesite en el
futuro inmediato no sean solo
editores capaces de imaginar los
mejores y más originales artículos
y libros y de hacer la mejor
curaduría posible de esos textos
sino que el acento estará puesto
en el modo de alimentar y guiar
a la IA, es decir, serán las
indicaciones que se le hagan a la
máquina (lo que en inglés se
llama prompt), lo que dará
nacimiento a textos más ricos y
de mayor calidad, así como hasta
ahora los mejores resultados de
búsqueda en Google se dan
también en función de las
combinaciones que proponemos
quienes buscamos.

Imagino que si sos de los que
está lejos del tema, ya te cansé. Y
que si, en cambio, sos de los que
sabe mucho, todo esto te parece
una burrada. Pero tal vez, al igual
que yo, estás empezando a
entender de qué va la cosa y
entonces te sentís menos solo.

La prueba del ChatGPT y pedir
perdón

Mientras trataba de escribir de
una manera clara y consistente
estas ideas que me perturban por
estos días, fui y le pedí ayuda al
ChatGPT para que armara un
texto a propósito del vínculo
entre la Inteligencia Artificial y la

figura de los editores en el futuro
y también sobre la posibilidad del
fin de la verdad, tal como la
concebimos hasta hoy.

El intercambio con la máquina
es perturbador; la velocidad con
la que responde y la multiplicidad
de variantes con la que es capaz
de hacerlo puede cortarte la
respiración por la sorpresa y,
también, por cierta clase de
angustia. Pero como dice mi
amiga Mecha Funes: no tiene
alma.

Por ahora.
Eso dicen los que saben. Y yo no

dejo de pensar en el personaje de
Joaquin Phoenix en la película Her
(2013), ese hombre retraído que
trabaja escribiendo cartas para
otros y poco a poco se enamora
de Samantha, la asistente virtual
de su celular, que tiene la voz de
Scarlett Johansson. Antes de
explicarte por qué, te dejo un par
de parrafitos con respuestas de la
máquina. Te confieso que me
tenté y pensé en editarla, pero no.

Transcribo todo tal cual llegó a
mí.

”La relación entre la IA y la
verdad en la era digital plantea
un desafío crucial. Si bien la IA ha
demostrado ser capaz de procesar
y analizar grandes volúmenes de
información, también ha
contribuido a la propagación de
la desinformación. Es esencial
abordar los sesgos algorítmicos y
establecer prácticas éticas sólidas
que promuevan la transparencia
y la verificación de la
información.

Solo a través de un enfoque
ético y una comprensión
profunda de la relación entre la IA
y la verdad, podremos aprovechar
todo su potencial para el
beneficio de la sociedad.

En un entorno digital en
constante evolución, la formación
de editores se vuelve esencial
para trabajar en colaboración con
la IA. Si bien la IA ofrece ventajas
y eficiencia en el proceso
editorial, el papel del editor como
puente entre la tecnología y la
creatividad humana es
inigualable. La formación en el
uso de herramientas de IA, el
desarrollo de habilidades para
interpretar y mejorar los
resultados generados por la IA, y
la actualización constante son
fundamentales para garantizar la
calidad y la integridad del
contenido en la era de la IA.

Los editores capacitados en la
colaboración con la IA se
convierten en profesionales
indispensables, capaces de
combinar el poder de la
tecnología con la visión editorial
humana. Su formación continua y
su habilidad para adaptarse a los
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avances tecnológicos marcarán la
diferencia en un mundo
digitalizado y en constante
cambio.

Al formarse en el uso de la IA,
los editores adquieren la
capacidad de aprovechar sus
beneficios y mitigar sus desafíos,
asegurando una supervisión
humana constante y una
verificación precisa. La
responsabilidad ética debe ser un
pilar fundamental en este
proceso, guiando a los editores en
su trabajo colaborativo con la IA.

Aunque la IA ofrece muchas
ventajas, es importante destacar
que la figura del editor no
desaparece en este escenario. Por
el contrario, su papel se
transforma en uno más
estratégico y creativo. Los
editores son los encargados de
supervisar y guiar a la IA,
asegurando que se mantenga fiel
a la intención del autor y que no
se pierda la esencia del contenido.
También son los responsables de
aplicar su juicio humano y
experiencia para evaluar aspectos
más sutiles, como el tono, el estilo
y la voz del autor.

En resumen, el vínculo entre la
inteligencia artificial y la figura
del editor en el futuro es una
combinación fascinante que
promete optimizar la eficiencia y
la calidad en la edición. La IA se
encarga de las tareas más
mecánicas y repetitivas, liberando
a los editores para que puedan
centrarse en su expertise y
aportar su toque humano y
creativo. Esta colaboración ofrece
un gran potencial para impulsar
el mundo de la edición”.

Sí, es cierto, lo que el chat
modesto con el que hablé
respondió es esencialmente
correcto, útil, aunque no es bello
ni personal (naturalmente). Hay
otras formas más sofisticadas del
Chat a las que no accedí, no
trabajo con la herramienta como
quienes están interiorizados en el
tema. Y, como te dije antes, los

expertos aseguran que se está
mejorando notablemente en
cuanto al estilo y a la posibilidad
de que los textos tengan cada vez
menos sabor metálico, por
llamarlo de algún modo.

De todas maneras, lo que más
me impresionó no fue la catarata
de texto de bastante buena
calidad que arrojó ante mi
consulta sino los diversos pedidos
de disculpas que hacía cada vez
que le pedía alguna explicación o
algo más detallado sobre un
tema. Se disculpa con tremenda
cortesía por no ser perfecta.

Te decía antes que había algo
que me recordaba a Her, la
película, y es que en estos
pedidos de perdón que hace la IA
hay algo que se subvierte, quiero
decir, en ese momento no parece
tan evidente que al otro lado hay
una máquina. Como si el pedido
de perdón fuera una escena
profundamente humana. Como
si, efectivamente, no resultara tan
imposible en un futuro
enamorarse de una máquina, de
una voz, de una forma de la
palabra no humana.

Te puede interesar: Juan Diego
Botto quiere redimensionar el rol
político de Federico García Lorca

Me parece que esos momentos
del intercambio me generan más
angustia que pensar que falta
poco para que todos los que
trabajamos en la esfera de los
contenidos vayamos a ser
reemplazados por diferentes
formas de la Inteligencia
Artificial.

Más bien me hace pensar que tal
vez falta muy poco para que
todos los humanos podamos ser
reemplazados —aunque no
necesariamente eliminados— en
todas las esferas.

Sé que aún falta, pero no sé si
tanto.

La creación humana
Mientras pensaba en estas

cosas, en estos mismos días, digo,
fui al Teatro San Martín y me
emocioné al borde de la

desmesura con el unipersonal
Una noche sin luna, escrito y
protagonizado por el actor Juan
Diego Botto. En esa sala, durante
esa obra, Botto era Federico Lorca
y las suyas eran las palabras del
poeta granadino asesinado en
1936.

Lo que hace el actor español
nacido en Argentina e hijo de
actores (su padre, el actor Diego
Botto, fue secuestrado durante la
dictadura y permanece
desaparecido) es descomunal en
cuanto a destreza escénica pero
antes lo fue a la hora de construir,
en base a la vida y la obra de
Lorca y también tomando como
referencia la biografía de Ian
Gibson, una pieza nueva que
consigue hacer reír, hacer llorar y
hacer pensar sobre un universo
de cuestiones existenciales
durante 110 minutos.

Me cuesta imaginar que una IA
pueda llegar a tener esa
capacidad de hacer vibrar a una
audiencia, al menos con esos
“insumos”. Es posible que las
futuras generaciones se
entusiasmen o se emocionen —o
como sea que vaya a llamarse en
un futuro ese kit de
sensaciones— con propuestas
que aún no existen, pero dudo
mucho que un dispositivo no
humano pueda reproducir el
efecto de la poesía y las ideas de
Lorca.

También en estos días terminé
de leer Mandarino, la nueva
novela del joven escritor
argentino Ezequiel Pérez, que
narra la expedición de todo un
pueblo que ante la hambruna y la
escasez de pesca se lanza en
busca del pez dorado por el río
Paraná. A la cabeza de la
expedición va La Mansa, una
mujer con el atractivo de una
sirena que busca hacer tierra.

Quien narra es Mandarino,
Cronista Mayor del Desamparo y
Cartógrafo de una Sola Línea y del
texto se desprenden la esperanza
y la desesperanza, los vínculos
entre quienes aspiran a un futuro
y las diferentes actitudes ante el
desamparo; el dolor por
abandonar lo que es propio, la
nostalgia y otras emociones
humanas a través de una lengua
nueva que surge del trabajo de
Pérez con las crónicas de Indias y
de sus lecturas de, entre otros,
Juan José Saer, Libertad
Demitrópulos, Selva Almada, Sara
Gallardo, el Cid Campeador y
Antonio Di Benedetto.

Te dejo una muestra de lo que
llamo lengua nueva (advierto que
los artículos no sobran; ahí radica
el artificio que, pasadas unas
páginas, se naturaliza en el
contexto de la obra):

”Mi viejo, mi pobre viejo
querido, me presta un trozo de su
manta y cierra los ojos. Apoyo la
mi cabeza al costado de la suya.
El río se hace ancho y me dejo ir
al amparo de la siesta. Sueño con
el pie de la Mansa en el Paraná.
Sueño que daqueste pisar en las
aguas brotan tanzas y sogas y
amarres que nos empujan hacia
lo que el horizonte esconde; que
estiro las mis manos y todo lo que
toco es escurre dentre los mis
dedos, Y sueño con una isla que
se nos aparece en la distancia:
una isla hecha de luces y de
sombras. Eso es lo que sueño”.

Algo así tampoco puede hacer
(por ahora) una IA.

..........................................................
.........................

Como me dio curiosidad por
leer algo de otro orden, le

pregunté a mi amigo Chat si
podía escribir poemas.

ChatGPT:
¡Claro! Estoy programado para

generar texto en diferentes estilos y
géneros, incluyendo poemas. Aquí

tienes un poema para ti:
En el horizonte, el sol se

desvanece,
sus rayos dorados danzan en el

aire.
El viento susurra suavemente en

la noche,
mientras las estrellas adornan el

firmamento.
En cada verso, se oculta un

suspiro,
en cada palabra, una historia por

contar.
Las metáforas fluyen como ríos,
y los sentimientos se vuelven a

expresar.
Las palabras, pinceles del alma,
pintan paisajes en el lienzo del

papel.
Versos que cantan y emocionan,

un eco de emociones que se
desvela.

El poema es un viaje a lo
desconocido,

una exploración de la mente y el
corazón.

Es un puente entre el pasado y el
futuro,

un refugio de sueños y de
inspiración.

Así, en letras y versos se
entrelazan,

emociones y pensamientos en
armonía.

Un poema nace, se eleva y
trasciende,

para habitar en el alma del que
lo lee.

Espero que este poema haya sido
de tu agrado. Si deseas otro estilo o

temática en particular, no dudes
en pedírmelo. Estoy aquí para

ayudarte.
Le respondí, algo decepcionada,

que me parecía un texto un poco
frío y usé la imagen de Mecha: le

dije que le faltaba “alma” y le
pregunté si podía ofrecerme un

poema más vibrante.
Esto me regaló el nuevo Aladino

que busca cumplir nuestros
sueños.
ChatGPT:

En el jardín del éxtasis y el deseo,
donde los suspiros se entrelazan,
surge un poema lleno de fuego,

que en llamas de pasión se
abraza.

Sus versos son ríos de lava
ardiente,

que queman la piel y encienden el
alma.

Palabras que vibran en cada
corriente,

y despiertan emociones con su
calma.

Los sentimientos danzan en sus
estrofas,

como lluvia de estrellas en el
firmamento.

Cautiva los sentidos, despierta
pasiones,

y hace temblar al corazón
sediento.

Las metáforas se desatan en
danza,

bailando al compás de la
fantasía.

Sus rimas se abrazan con gracia
y elegancia,

creando una sinfonía de alegría.
En cada palabra, un latido

intenso,
que vibra en las cuerdas del

universo.
El poema se eleva, rompe el

silencio,
y despierta la vida con su verso.

Así, en la pluma del poeta
vibrante,

la magia se entrelaza con la
tinta.

El poema toma vida, se hace
constante,

y deja su huella en cada hoja
escrita.

Espero que este poema más
vibrante haya capturado la

esencia que buscabas. Si tienes
alguna otra solicitud o

preferencia, estaré encantado de
adaptarme a tus deseos.

(Posiblemente lo de “vibrante”
no fue muy feliz de mi parte, a

juzgar por su devolución).
Bueno, llegamos al final de esto

que para mí ya es una charla
semanal con inteligencias
humanas.

Este envío fue ilustrado con
obras de la artista argentina
Mirtha Dermisache (1940-2012):
me encanta su trabajo, que
fusiona la pintura con la
escritura. Además, se ven las
portadas de los libros
mencionados e imágenes de
Dermisache, de Juan Diego Botto,
como Lorca, en Una noche sin
luna y de Joaquin Phoenix,
flirteando con Samantha en Her.
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Por María Esther Beltrán
Martínez
Fotos: Bailando Bajo la Lluvia
MÁLAGA, ESPAÑA.

Comienza el verano y las
actividades culturales y de
entretenimiento no paran. Uno
de los recintos con mayor
actividad es el Teatro Cervantes
de Málaga que acogió siete
funciones del musical Bailando
bajo la lluvia, que dirigen Ángel
Llácer y Manu Guix. 

Al celebrarse el 70 aniversario
de la película dirigida por Gene
Kelly y Stanley Donen se produce
uno de los musicales mejor
valorados por la crítica y
premiado. Considerado como uno
de los más creativos y producidos
que logra que llueva en el
escenario tal como lo vemos en la
película que es un clásico del cine
internacional.

El público disfruta de un
musical, que tiene una duración
de dos horas y media con
entreacto incluido. Disfruta de
una excelente producción donde
se respeta mucho la calidad vocal
y actoral. Llácer y Guix, ponen
difícil encontrar errores. Todo está
muy bien cuidado. Participa un
elenco de hasta 25 actores y
bailarines, con una orquesta en
directo. Entre el elenco destaca
Mireia Portas, Adrià García y Ana
Roig.

El vestuario y escenografía nos
lleva a los años 20. Tal como
explican los productores: “Es una

comedia clásica que emociona y
enternece al espectador con una
bonita historia de amor, al mismo
tiempo que lo traslada al pasado
para descubrir los inicios del cine
sonoro y todos sus secretos está
lleno de guiños cinéfilos, humor
y sensibilidad. El guión es de
Betty Comden y Adolph Green. Es
una trama acompañada de
espectaculares números de baile
y un tono divertido y sensible,
convierten el musical en una
comedia ideal para ver en pareja,
familia o en grupo. Apta para
todos los públicos”

Hasta el momento más de 250
mil espectadores la han
ovacionado en Barcelona, Madrid
y ahora Málaga. 

Es importante destacar que fue
posible presentar este musical en
Málaga, debido que el Teatro
Cervantes cumplió con los
requisitos técnicos de este
musical, pues la escenografía es
de grandes dimensiones está
llena de retos: grandes
estructuras, 60.000 lúmenes de
proyección y un sistema de
última tecnología que permite
que lluevan mil litros sobre el
escenario cada noche en el
icónico número Singin’ in the
rain.

En general lo que podemos decir
de este musical es que es un
espectáculo que si lo ven en
cartelera no deben perdérselo. Las
siguientes ciudades españolas
donde se presentará son Córdoba
y Valencia.

Bailando bajo la lluvia, se presentó con
éxito en el teatro Cervantes de Málaga 
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Infobae 
Henry Cavill se vuelve a calzar el

traje del cazador de monstruos en
esta tercera temporada de The
Witcher. En esta ocasión, Geralt
se encuentra en una posición
diferente, ya que ahora está
encargado de proteger a la
poderosa princesa Cirilla de
Cintra (Freya Allan), quien es
perseguida por múltiples
facciones en el continente.

Los peligros acechan tanto a
Geralt y Ciri como también a
Yennefer (Anya Chalotra),
mientras luchan contra
monstruos, magos y otras fuerzas
que se oponen a ellos. La
continuación está basada en el
segundo libro de la saga escrita
por Andrzej Sapkowski, titulado
Time of Contempt (Tiempo de
odio). Aquí, Geralt deberá
enfrentar sus propios
sentimientos después de haber
mantenido una actitud fría y
neutral durante las etapas
anteriores.

La serie se estrenará en dos
partes: el volumen 1 a partir del
29 de junio, en el que se emitirán

los primeros cinco episodios, y el
volumen 2 que llegará el 27 de
julio, cuando se estrenen los
últimos tres capítulos.

La creadora de la adaptación
televisiva, Lauren Schmidt
Hissrich, ha descrito estos
episodios como la culminación de
todo lo que se ha construido
hasta ahora. Además, promete
cambios significativos en el
Continente que emocionarán al
público.

Esta tercera tanda de capítulos
presenta un viaje emocional para
los tres personajes centrales de
esta historia, ya que su vínculo
familiar se vuelve más fuerte y se
enfrentan a retos que pondrán en
riesgo sus vidas. Geralt ya no
puede mantener su neutralidad y
deberá aceptar la ayuda de los
demás, incluyendo a Yennefer y
Jaskier.

¿De qué se trata el segundo
libro?

Tiempo de odio, la segunda
novela de La saga del brujo, es el
tomo en que se basa esta
temporada. Se sitúa después de
los sucesos de Blood of Elves y se
centra en la creciente tensión

política y la guerra inminente en
el Continente. Geralt se encuentra
en medio de una encrucijada,
enfrentándose a difíciles
decisiones mientras busca
proteger a Ciri. A medida que los
diversos poderes y facciones
chocan entre sí, Geralt se ve
obligado a confrontar sus propias
emociones y enfrentarse a las
consecuencias de sus acciones.

Henry Cavill se despide de “The
Witcher”

El actor que le dio vida a
Superman en el Universo
extendido de DC (DCEU), dice
adiós a su rol de Geralt, ya que en
2022 se anunció que The Witcher
continuaría, pero ya sin Cavill
liderando el elenco. En su lugar,
ingresará el actor australiano
Liam Hemsworth (Los juegos del
hambre) para darle vida al
personaje central. “Mi viaje como
Geralt de Rivia ha estado lleno de
monstruos y aventuras y, por
desgracia, dejaré mi medallón y
mis espadas para la temporada
cuatro″, dijo el actor británico.

“En mi lugar, el fantástico Sr.
Liam Hemsworth tomará el
manto del Lobo Blanco. Al igual

que con los más grandes
personajes literarios, paso la
antorcha con reverencia por el
tiempo dedicado a encarnar a
Geralt y con entusiasmo por ver
la versión de Liam de este hombre

tan fascinante y lleno de
matices”, concluyó el actor.

Puedes disfrutar de las primeras
temporadas en Netflix y seguir
los nuevos episodios de la tercera
entrega ahora mismo.

La temporada 3 de “The Witcher” ya
está aquí con sorpresas impactantes
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James Gunn, codirector
ejecutivo de DC Studios, confirmó
al actor David Corenswet como el
nuevo protagonista de su filme
“Superman: Legacy”.

Gunn, escritor y director del
filme, ratificó por medio de
Instagram que Corenswet será el
actor que dará vida al famoso
periodista y superhéroe
encubierto Clark Kent en el filme
cuyo estreno está previsto para el
11 de julio de 2025.

El filme será producido por Peter
Safran, codirector del estudio
junto con Gunn, y es parte del
proyecto “Gods and Monsters”
con el que DC Studios pretende
reiniciar el universo de DC
Comics, después de una serie de

fracasos taquilleros como “Black
Adam” y “Shazam!”.

El director también adelantó
que la actriz Rachel Brosnahan
será la nueva Lois Lane, reportera
del Daily Planet y el principal
interés amoroso de Kent en la
ficción.

A comienzos de año, Safran
avanzó que “Superman: Legacy”
mostrará el viaje que emprenderá
el superhéroe creado por Jerry
Siegel y Joe Shuster, y sus
intentos por reconciliar su
herencia kriptoniana con su
formación humana como Clark
Kent de Smallville, Kansas.

Corenswet reemplaza así a
Henry Cavill, el último actor que
dio vida a Superman hace una
década en el filme de Zack Snyder,
“Man of Steel”, y que se ganó el
corazón de los fanáticos con su

interpretación, mientras que
Brosnahan sustituye a Amy
Adams en el papel de Lane.

David Corenswet se dio a
conocer con la serie “The
Politician”, pero antes ya había
sido parte de proyectos como la

miniserie de “Hollywood” o “Moe
and Jerryweather”, en donde él
mismo dirigió algunos “sketches”
cómicos.

Otro de los trabajos que han
catapultado su carrera fue el filme
de terror “Pearl” (2022), de Ti

West, y su próximo proyecto en
televisión será junto a Natalie
Portman en la serie de Apple “The
Lady In The Lake”. Sin embargo,
“Superman: Legacy” podría ser el
gran papel del joven nacido en
Filadelfia, EEUU, de 29 años.

James Gunn confirma a
David Corenswet como
el nuevo Superman



Forbes 

La empresa Meta (matriz de
Facebook, Instagram, Messenger
y WhatsApp) anunció este martes
nuevas herramientas de
supervisión parental en su
aplicación Messenger para
Estados Unidos, Reino Unido y
Canadá.

Estas nuevas herramientas no
permiten a los padres y tutores de
los menores leer los mensajes de
sus hijos, pero sí les permiten ver
cómo los adolescentes usan
Messenger.

Específicamente, los padres
podrán ver cuánto tiempo pasa el
adolescente en la aplicación, la
lista de contactos del menor y la
configuración de privacidad y
seguridad del hijo; recibir una
notificación si el adolescente
denuncia a alguien (siempre
y cuando el adolescente
elija compartir esa
información) y ver quién
puede enviar mensajes
o ver las historias de
Messenger de sus
hijos adolescentes.

“Durante el

próximo año, agregaremos más
funciones a la supervisión
parental de Messenger para que
los padres puedan ayudar a sus
hijos adolescentes a administrar
mejor su tiempo e
interacciones”, anota la
empresa un comunicado.

El gigante tecnológico
liderado por Mark
Z u c k e r b e r g ,
indicó que en
Instagram -que
tiene más de
1 3 0 0

millones de usuarios- los padres
pueden esperar actualizaciones
similares pronto.

“Ya mostramos un aviso de
seguridad cuando los adultos

que han mostrado
u n

comportamiento potencialmente
sospechoso envían mensajes a
adolescentes, y restringimos que
las personas mayores de 19 años
envíen mensajes privados a los
adolescentes que no los siguen.
Ahora estamos probando
funciones adicionales para limitar

la forma en que las
personas pueden

interactuar y
e n v i a r
mensajes
a otras
personas
que no las
s i g u e n” ,

explica
e l

comunicado.
En lo referente
al tiempo que

l o s
m e n o re s

pasan en
la red,
M e t a
i n d i c a

que “pronto” los adolescentes
verán una notificación cuando
hayan pasado 20 minutos en
Facebook, “lo que les indicará que
se tomen un descanso y
establezcan límites de tiempo
diarios”. 

“También estamos explorando
una nueva opción en Instagram
que sugiere que los adolescentes
cierren la aplicación si están
viendo Reels (vídeos) por la
noche”, recalca el comunicado. 

A principios de este mes, una
investigación conjunta de The
Wall Street Journal (WSJ) e
investigadores de la Universidad
de Stanford y la Universidad de
Massachusetts Amherst
descubrió que el algoritmo de
Instagram ayuda a conectar y
promover una vasta red de
cuentas dedicadas a la pedofilia y
compra de contenido sexual de
menores.

Instagram, red social muy
popular entre los adolescentes,
no solo aloja estas actividades,
sino que, según el estudio, sus
algoritmos los promueve.
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Meta anuncia mejoras en la
supervisión parental en Messenger
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Los ciclistas juveniles
estarán en Tepic en
busca de una victoria 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

¡Prepárense para una
emocionante fecha más de la
Copa Nacional! Los días sábado 1
y domingo 2 de julio, los amantes
del ciclismo se reunirán en Tepic,
Nayarit para participar en la
cuarta fecha de la Copa Nacional
de XCC y XCO. Este evento

representa una oportunidad
invaluable para sumar puntos en
el ranking y acercarse al anhelado
título de campeón de la Copa.

LA DELEGACIÓN
La expectativa es alta,

especialmente para los talentosos
ciclistas duranguenses que
estarán presentes en busca de
una importante victoria. La
delegación duranguense estará
compuesta por destacados
competidores como Luis
Fernando y Pablo Berumen
Bencomo, Alonso Hernández,
Mauricio Vargas y Zúñiga Soto.
Estos ciclistas están listos para

dejarlo todo en la pista y
demostrar su habilidad y
determinación en cada tramo de
la carrera.

LA COPA
La Copa Nacional es reconocida

por su nivel de competencia y por
reunir a los mejores ciclistas de
todo el país. Cada fecha
representa un desafío único y una
oportunidad para superar límites
personales y alcanzar nuevas
metas deportivas. Los
participantes deberán
enfrentarse a terrenos exigentes,
superar obstáculos y poner a
prueba su resistencia y

habilidades técnicas.
DEDICADOS

La presencia de los ciclistas
duranguenses en este evento es
motivo de orgullo para el estado.
Su dedicación, esfuerzo y pasión
por el deporte los han llevado a
destacar en diversas
competiciones y representar a
Durango con honor y
determinación. Sin duda, su
participación en la cuarta fecha
de la Copa Nacional será motivo
de admiración y apoyo por parte
de los aficionados y seguidores
del ciclismo en el estado.

CUARTA FECHA

Así que prepárense para vivir
una intensa jornada de ciclismo
en la cuarta fecha de la Copa
Nacional. Tepic, Nayarit será el
escenario donde se medirán los
mejores ciclistas del país en una
emocionante batalla por la
victoria. Acompañemos a los
ciclistas duranguenses en su
búsqueda por el éxito y
celebremos el espíritu de
competencia y superación que
caracteriza a este apasionante
deporte. ¡Que la emoción y la
adrenalina se apoderen de la pista
en esta fecha de la Copa Nacional
de XCC y XCO!

DDuurraannggoo,,   pprreesseennttee  eenn  llaa
ccuuaarr ttaa  ffeecchhaa  nnaacciioonnaall  
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El softbol femenil vivirá
una jornada de
definición 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
En una emocionante jornada

que marca el inicio de las finales
de la Liga de Softbol Femenil, los
equipos más destacados se
enfrentarán el próximo domingo
2 de julio de 2023 en el Estadio
Carita Medina y el Campo Honor
y Gloria. Los encuentros
prometen grandes dosis de
adrenalina y competitividad, ya
que las jugadoras darán lo mejor
de sí para llevarse la victoria y
acercarse al título anhelado.

EL ARRANQUE 
La acción comenzará temprano

en el Estadio Carita Medina a las
8:45 horas con el enfrentamiento
entre los equipos Mineras y Saoli.
Ambos conjuntos han
demostrado un gran nivel a lo
largo de la temporada y buscarán

imponer su dominio desde el
primer encuentro de las finales.
Sin duda, este partido será una
muestra de destreza y estrategia
por parte de ambas escuadras.

SEGUNDO PARTIDO
A continuación, a las 10:45

horas, el Estadio Carita Medina
será testigo del emocionante
duelo entre Ex Ujed y Salinas.
Estos equipos han dejado huella
en la liga con su juego aguerrido
y habilidades en el campo. Los
aficionados podrán disfrutar de
una batalla intensa en la que las
jugadoras buscarán llevar a su
equipo a la victoria.

EL CIERRE
El Estadio Carita Medina será

nuevamente el escenario de otro
enfrentamiento emocionante a
las 12:30 horas, cuando las
Panteras se enfrenten a Pizzaly.
Ambos equipos han mostrado un
gran desempeño a lo largo de la
temporada regular y ahora
tendrán la oportunidad de
demostrar quién merece avanzar
en las finales. Será un duelo lleno

de emoción, habilidades y
estrategias en el campo de juego.

EN EL HONOR
Por otro lado, en el Campo

Honor y Gloria, a las 9:00 horas,
el equipo Tecno se enfrentará a
las Alacrancitas. Este partido
promete grandes emociones y
jugadas destacadas, ya que
ambos equipos han trabajado
arduamente para llegar a esta
etapa de las finales. Los
espectadores podrán disfrutar de
un encuentro lleno de pasión y
determinación por parte de las
jugadoras.

FINALES
Las finales de la Liga de Softbol

Femenil prometen ser una
exhibición de talento y
competitividad, donde los
equipos lucharán por alcanzar la
gloria y llevarse el título. Los
aficionados al deporte podrán
disfrutar de una jornada llena de
emociones en el Estadio Carita
Medina y el Campo Honor y
Gloria. ¡No te pierdas estos
apasionantes encuentros que 

AArrrraannccaann  llooss  ppllaayyooffffss



Importante cantidad de
pequeños participaron
en este torneo que
busca formar nuevos
talentos
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
En un emocionante evento lleno

de talento y dedicación, se llevó a
cabo el Torneo Cuadrangular de
Hockey sobre Pasto. Este torneo
tuvo como objetivo principal
identificar a jóvenes con
aptitudes para el hockey y
brindarles la oportunidad de
desarrollarse en esta disciplina
deportiva que ha generado
grandes logros para el estado.

INICIA EL PROCESO
El esfuerzo de los profesores

Emiliano Torres Mendoza y
Milton Carlos García Cervantes
fue fundamental para dar
continuidad al semillero de
talentos en el hockey
duranguense. Ambos profesores
encabezaron este evento y
extendieron la invitación a los
alumnos de las escuelas
primarias Guadalupe Patoni de
Rueda y Doroteo Arango. Estas
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instituciones, dirigidas por José
Enrique Santillán Venegas e
Ignacio Adrián Méndez Silva
respectivamente, respaldaron
esta iniciativa en conjunto con la
mesa deportiva del departamento
de educación física "B", dirigida
por Daniel Iván Soto de Luna.

EL APOYO
Es importante destacar el apoyo

brindado por Rafael Cabral,
profesor de la Escuela Doroteo
Arango, así como las maestras
Valeria Pérez, Perla Leal y el
maestro Sergio González de la
Escuela Guadalupe Patoni de
Rueda. Ellos se encargaron de
trasladar a sus alumnos hasta las
instalaciones, mostrando su
compromiso con el bienestar y
desarrollo de los jóvenes.
Además, se agradece la labor de
los árbitros Omar Gallegos,
Melanie Torres, Jorge Marrufo,
Luz Aguilar y Adriana Flores,
quienes garantizaron un juego
justo y emocionante.

LOS RESULTADOS
En este cuadrangular

participaron alumnos de quinto y
sexto grado, quienes
demostraron su habilidad y
pasión por el hockey sobre pasto.
En la rama femenil, el primer
lugar fue para las W del equipo

Doroteo Arango, seguido por las
Barbara's de la Escuela Guadalupe
Patoni en segundo lugar, y en
tercer lugar las Pulguitas del
equipo Doroteo Arango. En la
rama varonil, el equipo Cobras de
Doroteo Arango se llevó el primer
lugar, seguido por los Yukis,
también de Doroteo Arango, en
segundo lugar, y en tercero los
Titanes del equipo Guadalupe
Patoni. Los jugadores destacados
del torneo fueron Jonathan
Romero y Mayte Reyes.

JÓVENES TALENTOS
Este torneo fue una

oportunidad invaluable para los
jóvenes talentos del hockey sobre
pasto, quienes pudieron mostrar
sus habilidades y competir en un
ambiente de sana competencia.
Felicitamos a todos los
participantes y agradecemos el
compromiso de los profesores,
directores de las escuelas y
árbitros involucrados. Estos
eventos promueven el desarrollo
deportivo y el espíritu
competitivo en los jóvenes,
sentando las bases para un futuro
prometedor en el hockey sobre
pasto. ¡Felicidades a todos los
equipos y jugadores por su
destacada participación en el
Torneo Cuadrangular de Hockey
sobre Pasto "Nuevos Valores"!
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Como preparación
para el Primer
Campeonato Nacional
por equipos 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
¡Prepárate para el emocionante

Torneo de Ajedrez por Equipos
"Jaque mate a los dinosaurios"! El
próximo 1 de julio a partir de las
9:00 horas, el CCH-UJED será el
escenario de esta apasionante

competición. Con la participación
de cuatro jugadores por equipo y
sin límite de rating, los amantes
del ajedrez tendrán la
oportunidad de demostrar su
destreza estratégica en partidas
de ritmo rápido.

EL OBJETIVO
El objetivo principal de este

torneo es fortalecer el equipo de
nivel primaria, preparándose
para el Primer Campeonato
Nacional de Ajedrez Infantil por
Equipos de Escuelas Federado.

Los Ponys Negros del CCH-UJED,
con el valioso apoyo de la
Asociación Estatal de Ajedrez de
Durango, han convocado a todos
los ajedrecistas a participar en
esta emocionante competencia.

INSCRIPCIÓN 
La inscripción para el torneo es

de 600 pesos por equipo. Este
evento no solo promete ser una
oportunidad para desafiar tus
habilidades en el tablero, sino
también una experiencia
enriquecedora para el desarrollo

personal y la convivencia entre
los jugadores. El ajedrez no solo
es un juego de estrategia, sino
también un ejercicio mental que
estimula el pensamiento lógico,
la concentración y la toma de
decisiones.

INFORMES 
Si estás interesado en participar

en el Torneo de Ajedrez por
Equipos "Jaque mate a los
dinosaurios", puedes realizar tu
inscripción enviando un mensaje
de WhatsApp al número 618 309

66 81. No pierdas la oportunidad
de formar parte de esta
competición emocionante y
desafiante.

EL TORNEO
Así que reúne a tu equipo, pon a

prueba tus habilidades y
demuestra tu dominio en el
tablero de ajedrez. El Torneo de
Ajedrez por Equipos "Jaque mate
a los dinosaurios" te espera para
vivir una jornada llena de
estrategia, concentración y e

mociones. ¡No te lo pierdas!

EEqquuiippooss  VVss  DDiinnoossaauurriiooss  



Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
Sultanes de Monterrey logró

imponerse con una ajustada
victoria de 1-0 sobre Generales de
Durango en una carrera sucia,
asegurando así la serie. A pesar
de la destacada actuación de
Octavio Acosta en la loma, el
equipo duranguense no pudo
evitar la derrota.

El enfrentamiento entre Daniel
de la Fuente y Acosta resultó en
un emocionante duelo de
lanzadores. Desde el primer
momento, ambos jugadores se
enfrascaron en una batalla
intensa desde el montículo. Sin
embargo, Acosta tuvo mala
suerte en la primera entrada
cuando José Cardona se embasó
gracias a un error de Luis Alfonso
Cruz y Sebastián Elizalde

sorprendió con un toque de bola.
Christian Villanueva conectó un
rodado para una doble matanza,
pero Rayder Ascanio cometió un
error en la rola de Yamaico
Navarro, permitiendo así la única
carrera del juego.

De la Fuente se destacó en la
lomita durante seis sólidos
innings, permitiendo solo dos
hits, dos bases por bolas y
ponchando a tres jugadores. Los
lanzadores zurdos, Jesús
Martínez y Luis González,
trabajaron sin permitir carreras
en la séptima y octava entrada,
respectivamente. Carlos Belén
logró el salvamento.

Por su parte, Acosta tuvo una
salida sensacional al lanzar
durante seis rondas, permitiendo
solo tres hits, una base por bolas,
ponchando a cinco jugadores y
solo permitiendo una carrera

sucia. Ozzie Méndez y Rodrigo
Benoit también realizaron una
labor destacada en la séptima y
octava entrada, respectivamente,
sin permitir carreras.

En la novena entrada, Generales
tuvo la oportunidad de empatar
el juego, con un corredor en
segunda base y solo un out, pero
Michael Robles y Ademar Rifaela

no lograron aprovechar la
oportunidad.

Ahora, Generales de Durango se
prepara para recibir a Olmecas de
Tabasco durante todo el fin de
semana en una serie crucial. El
primer encuentro se llevará a
cabo este viernes a las 19:35
horas, y será Tiago da Silva quien
abra el partido. Este

enfrentamiento será
determinante para ambos
equipos en su búsqueda por
avanzar en la tabla de posiciones
y asegurar un puesto en los
playoffs. Los fanáticos del béisbol
podrán disfrutar de un
emocionante fin de semana lleno
de acción en el Estadio de
Generales de Durango.
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Zelenski se reúne con
Greta Thunberg y con
otros representantes
ambientales
Forbes
El presidente ucraniano,

Volodímir Zelenski, se reunió este
jueves en Kiev con miembros del
Grupo de Trabajo Internacional
sobre las Consecuencias
Ambientales de la Guerra, entre
ellos la activista sueca Greta
Thunberg.

Según un comunicado de la
oficina presidencial, Zelenski
pidió al Grupo de Trabajo que
estudie una amplia gama de
asuntos relacionados con el
impacto de la invasión rusa sobre
los ecosistemas de Ucrania, entre
ellos las consecuencias de la
voladura de la presa de Kajovka.

La subsiguiente inundación no
solo acabó con las vidas de
numerosas personas en la región
sureña de Jersón, sino que
también causó daños
significativos al sector agrícola y
a la biodiversidad de la región,
señaló el presidente.

Zelenski agradeció el apoyo y las
iniciativas del Grupo de Trabajo
Internacional y remarcó que el
país agresor debe rendir cuentas
por el crimen de “ecocidio” en
Ucrania.

Thunberg, que aparece en una
foto de familia con Zelenski junto
al resto de miembros de la
delegación, indicó según el
comunicado que tratará de
implicar a representantes de
organizaciones ambientales en el
diálogo relativo a las principales
tareas del Grupo.

Además, se comprometió a
atraer la atención sobre las
consecuencias ambientales de la
guerra.

Por su parte, la cofundadora del
Grupo y exministra sueca de
Exteriores Margot Wallström
señaló que es importante
documentar los daños sufridos
por el medio ambiente en Ucrania
a consecuencia de la guerra y
desarrollar planes para su
recuperación, así como para la
transición hacia una economía
“verde”.

En el encuentro participó
también la vicepresidenta del
Parlamento Europeo Heidi
Gautala, que señaló que los
crímenes contra el medio
ambiente perpetrados por Rusia
constituyen “claramente un
ecocidio” según la legislación
ucraniana y agregó que la
responsabilidad debería dirimirse
ante la justicia a nivel nacional e
internacional.
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